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  בס״ד 

Выпуск №320 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Сара (Софья) бат Перец Нахимович (Марголина) и Лазарь (Элиэзер) бен Авраам Марголин  

Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников и Рахель бат берл фрейлих, Полина 

бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Беаалотха »   

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом образе жизни  

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Живая Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Беаалотха. 

Сказано: «И когда поднималось облако над шатром, вслед за тем выступали в путь сыны Исраэля; а 
на месте, где остановится облако, там станом располагались сыны Исраэля. По речению Господа выступали в 
путь сыны Исраэля, и по речению Господа располагались станом; во все дни, когда пребывало облако над скинией, 
стояли станом. И когда было облако над скинией много дней, то соблюдали сыны Исраэля порученное Господом и 
не выступали в путь. А порою было облако (лишь) несколько дней над скинией; по речению Господа станом 
располагались они и по речению Господа выступали в путь» 

Великий Мальбим, комментируя данный отрывок, раскрывает нам величайший принцип: и за движение в 
сторону Эрец Исраэль, и за остановки евреи получали награду от самого Всевышнего.  

Когда они двигались, то фактически выполняли заповеди "делай", т.е. исполняли волю Творца в стремлении и 
активных действиях, в тоже время, когда облако останавливалось, и евреи должны были сделать остановку, 
то народ получал награду за то, что выполнял заповедь Шев веЛо таасе- "остановись и не делай". 

Движение Мишкана и остановки еврейского народа в пустыне- это механизм нашей еврейской жизни. У каждого 
еврея есть ситуации, когда он должен принимать активные действия в своей жизни, исполнять заповеди, 
развивать свою жизнь, т.е. быть в движении, будь то помочь товарищу, поехать на работу или пойти 
молиться… но бывает в жизни еврея ситуации, когда вроде бы все застыло, и ты чувствуешь, что ничего не 
нужно сейчас делать.  

Во всех этих ситуациях еврей должен осознавать, что если он стремится исполнить волю Всевышнего и 
направляет все свои действия на службу Всевышнему, то он получает награду. Если об этом задуматься, то 
каждый шаг нашей жизни приобретает смысл жизни! Даже когда мы отдыхаем и набираемся сил, то этим 
действием тоже выполняем волю Творца.  

Хочется пожелать всем нам настроиться на позитивное мышление и, взяв за основу этот важнейший принцип, 
с ещё большим качеством направлять свою жизнь, превращая ее в реализацию воли Творца.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Беаалотха» 

НЕДЕЛЬНАЯ ГЛАВА “БЕhААЛОТХА” 

Место в Торе: Четвертая книга Торы — Бамидбар, гл. 8, ст. 1 — гл. 12, 
ст. 16. 

Почему она так называется? 

Вторая фраза главы начинается так: “Скажи Аарону — когда будешь 
разжигать огонь светильников…”. 

Будешь разжигать на иврите — беhаалотха. 

В 
 нашей недельной главе, как мы знаем (см. на сайте, к 
примеру, обзоры недельной гла-
вы Беhаалотха, первый и второй годовые циклы 
обсуждения), Тора переходит к описанию порядка 

служения в Храме. Однако это — центральная линия повествования. 
В тексте данной недельной главы, как и в любой другой, есть и 
«дополнительные» темы. Одна из них — ошибка Мирьям, сестры 
Моше Рабейну и Аарона, и последовавшее за этим наказание. 

В тексте недельной главы Беhаалотха читаем: «И говорила Мирьям 
с Аароном о жене Моше, кушиянке, которую он взял (себе в 
жены)» (Бамидбар, гл. 12, ст. 1). 

История о том, как Мирьям осудила Моше, и 
Всевышний наказал ее за это, наслав на нее 
болезнь цараат (см. на сайте, к приме-
ру, заключительную часть обзора недельной 
главы Тазриа, первый годовой цикл обсужде-
ния, и обзор недельной главы Мецора, пятый 
годовой цикл), завершает нашу недельную главу. 
И мы понимаем, что этот рассказ, по сути своей — 
изложение заповеди о лашон а-ра («злословие», в дословном 
переводе — «дурной язык»; подробнее об этом — см. на сайте, 
скажем, ответ «Можно ли говорить плохо о других, обращаясь к 
раввину», в разделе «Спроси у раввина»). На это прямо указывает 
упоминание о данном поступке в книге Дварим, где написано: 
«Помни, что сделал Творец, Всесильный твой, Мирьям, когда 
выходили вы из Египта» (Дварим, гл. 24, ст. 9). 

Здесь Тора вводит одну из повелительных заповедей, — подчеркива-
ет Рамбан (Рабейну Моше бен Нахман — Нахманид; великий 
комментатор Торы, Танаха и Талмуда; Испания – Эрец Исраэль, конец 
12-го – начало 13-го вв.), анализируя очевидную связь текста нашей 
недельной главы с упоминанием о Мирьям в другой книге Торы. 

Такому заключению Рамбан приходит, прежде всего, потому, что 
фраза о Мирьям в книге Дварим начинается словом — «помни». Это 
слово, встречаясь в том или ином фрагменте Торы, как будто бы 
расставляет нужные «акценты». Ведь все тексты Торы — важны и, 
несомненно, заслуживают запоминания. Но в случаях, когда прямо 
сказано — «помни», речь идет о заповеди таасе (делай так-то и так-
то). Сказано, например: «Помни день субботний, чтобы выделить 
его». (Шемот, гл. 20, ст. 8). И мы знаем, что это — заповедь, 
предписывающая соблюдать законы шаббата. Или: «Помни, что 
сделал тебе Амалек в пути, когда уходили вы из Египта» (Дварим, гл. 
25, ст. 17) — см. на сайте обзор недельной главы Тецаве, седьмой 
годовой цикл обсуждения. И так далее. 

Следовательно, и в нашей недельной главе 
слово «помни» указывает, мы должны 
всегда помнить о том, что случилось с 
Мирьям, и знать, что в данном случае это — 
не просто «рекомендация», но — заповедь, 
которую надо выполнять, так же, как мы 
выполняем, скажем, заповедь о соблюде-
нии шаббата. 

Тора требует от нас в повелительной 
заповеди, — пишет Рамбан, — что бы 
помнили о наказании, которое было дано 
Всевышним праведнице и пророчице 
Мирьям. И это — одна из 613-ти заповедей 
Торы. 

Однако Рамбам (великий Учитель, 
комментатор Мишны и составитель 
полного кодекса еврейских законов Мишнэ 
Тора; Испания – Египет, 12 век) в данном 
вопросе открывает иную грань Истины. 

Фраза о Мирьям, которая начинается со 
слова «помни», — пишет он, — важное 
предостережение, добрый совет, по 
содержанию связанный с предшествующей 

ей фразой: «Будь весьма 
осторожен с яз-
вой цараат…» (Дварим, 

гл. 24, ст. 8). То есть 
тому, кто хочет 

уберечься от 
«заражения» болез-
нью цараат, Тора 

рекомендует почаще вспоминать историю 
с Мирьям и вовремя останавливать себя, 
если с языка готово сорваться слово, 
которое расценивается как лашон а-ра. 

Но как же тогда обстоит дело в действи-
тельности? Как нам воспринимать текст об 
ошибочном поведении Мирьям? Заповедь 
это, или — рекомендация?.. 

Дело в том, что и «добрый совет» Торы — 
обязывает каждого из нас к весьма 
определенным действиям. Или, наоборот 
— к «бездействию». Если перед нами — 
«черта», которую Тора «не рекомендует» 
переступать. Следовательно, рекомендация 
Торы, в сущности — та же заповедь. 

Однако не будем пока выносить какое-либо 
заключение. Для начала нам стоит 
разобраться в сути того, что случилось с 
Мирьям, понять, в чем состояла ее ошибка 
и осознать всю строгость запрета на лашон 
а-ра, «злословие», которое в прежние 
времена могло стать причиной возникнове-
ния цараат. 

«Скажи Аарону — 
когда будешь 

разжигать огонь 
светильников...» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=behaalotha
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=behaalotha
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=taazria#5
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=taazria#5
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=metzora
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q69.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q69.htm
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=7&ned=88&glav=tetzave
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Мирьям, казалось бы, всего-навсего обсудила с Аароном свое 
отношение к женщине, которую взял в жены Моше. Что же тут 
«криминального»? 

Но прочтем нашу цитату еще раз, с продолжением: «И говорила 
Мирьям с Аароном о жене Моше, кушиянке, которую он взял (себе в 
жены). И сказали (они оба): «Разве только с Моше говорил Всевыш-
ний? Ведь и с нами он тоже говорил» (Бамидбар, гл. 12, ст. 1-2). 

Этими словами, — пишет в своем комментарии Раши (раби Шломо бен 
Ицхак — величайший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й 
век), ссылаясь на Мидраш, — Мирьям и Аарон подчеркивают, что и им 
дан пророческий дар, и они многое знают наперед. Но не считают себя 
вправе, в отличие от Моше, отказываться от заведенного порядка 
вещей. То есть Мирьям, высказав свое отношение к женитьбе Моше, 
не имела намерения хоть как-то скомпрометировать брата. 

Несмотря на то, что Мирьям не имела ни малейшего намерения давать 
Моше негативную оценку, — подчеркивается в Мидраше Танхума (гл. 
13 — комментарий на недельную главу Цав), — она все же была 
наказана. Значит, тем более, не избежать наказания тому, кто 
сознательно пытается в чьих-то глазах скомпрометировать ближнего. 

Но в чем все-таки суть проступка Мирьям? 

Словами «Разве только с Моше говорил Всевышний? Ведь и с нами он 
тоже говорил», Мирьям невольно поставила Моше в один ряд с 
другими еврейскими пророками, — объясняет Рамбам. — Но в 
действительности пророчество Моше было такого высокого уровня, 
что ни один пророк в еврейской истории не сумел до него подняться. 

То есть Мирьям ненароком как бы снизила «пророческий ста-
тус» Моше. 

Этот вывод подтверждается отрывком, который дается в Торе в 
продолжение описания ситуации. Ибо дальше мы читаем: «…И сошел 
Всевышний в столпе облачном, и встал у входа в Шатер (Мишкан)… И 
сказал Он: слушайте слова Мои. Если 
и есть среди вас пророк, Я в видении 
открываюсь ему, во сне говорю с 
ним. Не так со слугой Моим Моше. 
Во всем доме Моем — доверенный 
он. Из уст в уста разговариваю Я с 
ним. И — явно, а не загадками, и Лик 
Мой видит он…» (Бамидбар, гл. 12, 
ст. 5-8). 

К тому же, Мирьям, — пишет далее в 
своем комментарии к нашей 
недельной главе Рамбам, — 
говорила с Аароном не за спиной 
Моше, но — в его присутствии. И об 
этом сказано в самом тексте Торы. 

Действительно, сразу же за описанием «разговора» Мирьям с Аароном 
следует текст, выражающий реакцию на их беседу. В нашем переводе 
это звучит так: «И услышал Творец. И человек этот, Моше, был 
скромнейшим из всех людей, что на земле» (Бамидбар, гл. 12, ст. 2-3). 

Не будем забывать, что любой перевод — своего рода интерпретация. 
И еще: Всевышний, «диктуя» текст Торы Моше, не разбивал его на 
фразы и знаки препинания не ставил. И это дает Рамбаму основание 

прочесть отрывок иначе — «И услышал 
Творец и человек этот, Моше — скромней-
ший из всех людей, что на земле». 

Что же открывает нам процитированный 
текст в прочтении Рамбама?.. 

Тот факт, что Моше слышал разговор 
Мирьям с Аароном о его браке, уточняет для 
нас некоторые обстоятельства. Зная, что 
Мирьям беззаветно любила брата — ведь 
она, спасая его в Египте, рисковала 
собственной жизнью — мы ясно понимаем, 
что она никоим образом не хотела и не 
могла обидеть Моше. И уж тем более ни в 
коем случае не сказала бы в его присутствии 
то, что содержало бы, пусть даже отдален-
ный намек на что-то для него неприятное. 

С другой стороны, в данной в том же 
фрагменте характеристике Моше — 
«скромнейший из всех людей, что на земле» 
— которая, казалось бы, ничего не 
добавляет к описанию ситуации, Рамбам 
усматривает сообщение о реакции Моше 
Рабейну на происходящее. Моше, услышав 
касающуюся его брака «оценку» сестры, — 
говорит Рамбам, — ничуть на нее не 
обиделся. 

И тем не менее Мирьям получает наказание 
Свыше. 

Отсюда нам следует сделать определенный 
вывод. Если нелицеприятные слова, 
произнесенные в присутствии человека, о 
котором идет речь, и без желания обидеть 

его, все же заслуживают 
наказания (что и произошло в 
случае с Мирьям), то «оговор» 
другого человека в его 
отсутствие и с целью опорочить 
его влечет за собой еще более 
тяжкие последствия. Настолько 
суров запрет на лашон а-
ра (при этом важно подчерк-
нуть, что мы здесь разбираем 
случаи, когда высказанная 
оценка поведения или 
характера «объекта» 
обсуждения — правдива). 

Итак, мы убедились, что у Мирьям в ее 
разговоре с Аароном было нема-
ло «смягчающих вину обстоятельств». Это 
— и полное отсутствие дурных намерений и 
то, что она при Моше говорила о его браке… 
Но — не избежала наказания, причем, 
получила его сразу же, прямо на «месте 
преступления». То есть, только успела 
Мирьям произнести «крамольные» слова, 
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как в тот же миг, услышав ее, Всевышний 
явился пред Мишканом, «объяснил» ей и 
Аарону, чем Моше отличается от других 
пророков. А когда закончил Свою речь — 
«…Облако отошло от Шатра, и вот Мирьям 
покрыта язвами цараат, как сне-
гом» (Бамидбар, гл. 12, ст. 10). 

И тут закономерно возникает вопрос: надо 
ли нам примерять на себя случай с 
Мирьям? Разве не можем мы предполо-
жить, что Мирьям получила свое наказание 
именно потому, что, пусть и не желая того, 
но все же «посягнула на честь» величайше-
го из людей, который получил Тору из «уст» 
Творца, величайшего из пророков, который 
вывел народ Израиля из Египта и был его 
наставником и предводителем? Кто — все 
мы, по сравнению с Моше Рабейну, чтобы 
делать для себя далеко идущие выводы? 
Можем ли мы считать, что подобный 
поступок в среде «простых», обыкновенных 
людей — тяжкое преступление? 

Разница между обидой, нанесенной 
мудрецу Торы, — отмечают Учителя, — и 
обидой, которая нанесена «рядовому» 
члену нашего общества, действительно 
существует. 

Талмуд (трактат Шаббат, лист 119) 
сообщает, в частности, о том, что Иерусалим 
был разрушен, потому что его жители 
проявляли неуважение к мудрецам. И еще в 
Талмуде (трактат Берахот, лист 19) сказано, 
что человек, который нелестно отозвался о 
мудреце Торы даже после его смерти, 
заслуживает суровое наказание. 

А в Танахе об этом написано так: «…Но они 
оскорбляли посланников Всевышнего и 
презирали слова Его, и насмехались над 
пророками Его, пока не возгорелся Гнев 
Творца на народ Свой — так, что не было 
ему (народу) спасения» (Диврей а-Ямим — 
«Хроники дней», част 2, гл. 36, ст. 16). 

Из приведенных цитат следует, что 
Всевышний при всем Его Милосердии 
может простить своему народу очень 
многое, но неуважительное отношение к 
пророкам и мудрецам — не прощает. 

Но это лишь подтверждает мысль о том, что 
ситуация с Мирьям и Моше для нас — не 
руководство в поведении. Так почему же 
мы все-таки говорим о том, что описание 
этого события демонстрирует нам, что 
отзываться плохо о другом человеке 
опасно, что это — заповедь, накладываю-
щая запрет на лашон а-ра?.. 

Чтобы это понять, нам надо, прежде всего, принять в расчет один из 
принципов построения текстов Торы. В частности, то, что и последо-
вательность в описании тех или иных событий в ней несет в себе 
смысловую нагрузку. 

Сразу же после описания ситуации с Мирьям, — отмечают Учителя, 
— идет рассказ о разведчиках (см. на сайте, к примеру, обзор 
недельной главы Шелах, первый годовой цикл обсуждения). И 
задаются вопросом: почему? Ведь хронологически данные события 
не следуют одно за другим. 

Но Тора, как мы можем заметить, хронологического принципа не 
придерживается. Сказано в Талмуде (трактат Песахим, лист 6), что в 
Торе нет «более раннего и более позднего». 

Между фрагментом о поступке и наказании Мирьям и отрывком, 
посвященным разведчикам, — объясняет Раши, — существует 
непосредственная смысловая связь. Поставив рассказ о разведчиках 
сразу же после описания ситуации с Мирьям, Тора подразумевает, 
что они, разведчики, должны были бы сделать серьезные выводы из 
того, что произошло с сестрой Моше Рабейну, и не давать Эрец 
Исраэль — земле, выделенной для еврейского народа самим 
Всевышним, негативную оценку. 

И здесь у нас возникает новый вопрос. Даже если бы люди, 
посланные на разведку, со всей серьезностью восприняли урок 
о лашон а-ра, преподнесенный Торой, они усвоили бы, что говорить 
плохо о других людях — нельзя. Но откуда же им знать, что данная 
заповедь имеет отношение не только к человеку, но — и к 
неодушевленному миру, в частности, к Эрец Исраэль? 

Ответ содержится в самом посвященном случаю с Мирьям тексте 
Торы. 

В нашей недельной главе, в том месте, где описывается «реакция» 
Всевышнего на слова Мирьям о Моше, читаем: «Как же не боитесь 
вы говорить против слуги Моего, против Моше?..» (Бамидбар, гл. 12, 
ст. 8). 

Почему здесь написано «против слуги Моего, против Моше»? — 
спрашивают Учителя, анализируя данный отрывок. — Казалось бы, 
при всей лаконичности текстов Торы, достаточно было бы написать 
«против слуги Моего Моше». 

Но если есть в тексте «повтор», это означает, как мы неоднократно 
говорили в наших обзорах, что в данном фрагменте скрыт более 
глубокий, не лежащий на поверхности смысл. Какой же? 

Исследуя этот отрывок, наши Учителя приходят к выводу, что таким 
образом Тора выделяет Моше из среды всех людей. Подчеркивая, 
что из всех людей Всевышний избрал своим слугой именно Моше 
Рабейну. 

Так вот, разведчики должны были осознать идею «избранности», 
ассоциировать избранность Моше с избранностью Эрец Исраэль. 
Ведь и они вместе со всеми сынами Израиля, чудесным образом 
перебравшись на другой берег Тростникового моря (ныне — 
Красное), которое расступилось перед ними и поглотило преследо-
вавших их египтян, воспели Шират а-ям («Песнь моря»). А в ней 
были такие слова: «Введешь их и расселишь в горах удела Твоего, на 
месте, которое жилищем Ты сделал себе» (Шемот, гл. 15, ст. 17). 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=shelah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=shelah
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Выражения «удел Твой» и «жилищем Ты 
сделал себе» явно свидетельствуют о том, 
что Творец «избрал» землю, которую 
разведчикам предстояло осмотреть и 
«оценить», наделив ее особым «статусом» 
и предназначением. Учитывая это, 
разведчикам следовало бы соотнести 
избранность Моше с избранностью Эрец 
Исраэль и понять, что речь в данном случае 
идет не «деревьях и кам-
нях» (неодушевленной природе), но — о 
явлении высшей духовности. А это 
означает, что они должны были извлечь 
урок из истории с Мирьям и в своих 
«оценках» Земли Израиля проявить 
крайнюю осторожность. 

Но откуда же все-таки мы можем знать, что 
то, что произошло с Мирьям, когда она 
«нелестно» отозвалась о браке Моше — 
урок и для каждого из нас (независимо от 
духовного уровня), что и нам строго-
настрого запрещается «оговаривать» не 
только ученых Торы, но и — любого 
человека?.. 

Прежде всего, следует отметить, что 
понятия «любой» или «простой» человек — 
совсем не так очевидны, как это может 
показаться на первый взгляд. 

Рамбам, например, говорил, что любой 
еврей в состоянии достичь уровня Моше. 
Не о пророческом даре, разумеется, речь, 
но — о праведности и знании Торы. 

Всевышний избрал еврейский народ для 
выполнения особой миссии. Поэтому в 
каждом еврее от рождения заложен 
особый потенциал, каждому еврею дан 
особый «сосуд» для постижения Торы — 
«дополнительная еврейская душа» (см. на 
сайте ответы «Как определить дополни-
тельную еврейскую ду-
шу?» и «Дополнительная душа у еврея — 
намек в Танахе»). Отсюда следует, что как-
либо порочить обладателя такого 
потенциала и «дополнительной» души — 
нельзя. Даже если он на каком-то 
жизненном этапе и не стремиться 
реализовать имеющийся у него потенциал. 

И еще один важный момент. Человек 
создан «по образу и подобию» Творца. В 
Торе, в описании процесса создания 
человеческого существа, написано — «И 
вдунул (Всевышний) в ноздри его 
(человеческого создания) живую 
душу…» (Берешит, гл. 2, ст. 7). 

Душа, которую «вдунул» Всевышний в тело 

человека — частица Его самого. 

Более того, в каждого человека Творец вкладыва-
ет «индивидуальный» замысел и каждому, отправляя в земной мир, 
дает особое задание. И это определяет особенности людей, черты, 
отличающие их друг от друга. 

Осознав все это, мы можем квалифицировать лашон а-ра, адресован-
ное любому человеку как «неуважение» к самому Всевышнему и, в 
частности, к Его Замыслам. Ведь ни один человек на земле не в 
состоянии постичь их. И нам остается лишь понять и усвоить 
несложную, по сути, истину: если Творец посылает в наш мир человека 
с теми или иными особенностями, проявляющимися в его поведении 
или характере, значит, так было Им «задумано». И мы не в состоянии 
объективно судить — «хорошо» это или «плохо». 

С другой стороны, тот, кто нарушает запрет на лашон а-ра, наносит 
ущерб, прежде всего, себе самому. Ведь и такой человек наделен 
особым потенциалом. Поэтому, противопоставляя свои поступки 
законам Торы, он, скажем так, ранит собственную душу, снижая 
уровень своих духовных возможностей и искажая в себе образ Творца. 

История с Мирьям учит нас и другому: тому, что не нарушать запрет 
на лашон а-ра — чрезвычайно трудная задача. Настолько, что даже 
людям высочайшего духовного уровня (не только Мирьям) не 
удавалось порой этого избежать. 

Случилось такое и с Моше Рабейну. Когда Всевышний сообщил ему, 
что он, Моше, должен вывести народ из египетского рабства, Моше, 
засомневавшись, сумеет ли он выполнить возложенную на него 
миссию, произнес: «Но ведь не поверят они мне» (Шемот, гл. 4, ст. 1). 
И тут же рука его покрылась язвами цараат. 

Сетуя на падение нравов в своем окружении, пророк Йешаягу сказал: 
«Среди народа, чьи уста нечестивы, живу я» (Танах, книга проро-
ка Йешаягу, гл. 6, ст. 5). И явился к нему малах и положил на уста его 
горячий уголь. 

«Оставили Завет Твой сыны Израиля» (Танах, первая книга Мелахим — 
Царей, гл. 19, ст. 10), —сказал на горе Хореев пророк Элиягу. И в ответ 
услышал от Всевышнего: «Элишу… помажешь в пророки вместо 
себя» (там же, ст. 16). 

Отметим, что самое очевидное проявление лашон а-ра — когда 
нелицеприятная оценка человека, данная ему кем-то, становится 
известной другим людям, что, безусловно, вредит его репутации. Но в 
случае с Моше, пророками Йешаягу и Элиягу из слова адресовались 
Всевышнему, и никто из людей их не слышал. Так почему же они были 
наказаны? 

А потому, что основная проблема лашон а-ра — не в том, что о каких-
то неприятных фактах из жизни конкретного человека узнают 
окружающие, но в большей степени в том, что сам человек, рассказы-
вающий об этих фактах, теряет уважение к тому, о ком он рассказыва-
ет. 

Более того. Негативная оценка ближнего, даже в том случае, если она 
не высказана вслух и дана лишь мысленно, тоже считается одним из 
проявлений лашон а-ра. И это понятно: ведь речь — высказанная вслух 
мысль. Недаром предупреждает нас пророк Захария — «И зла не 
замышляйте, каждый против брата своего, в сердце своем» (Танах, 
книга пророка Захарии, гл. 7, ст. 10). 

http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q598.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q598.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q598.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q1008.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q1008.htm
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Вместе с тем, своим высказыванием пророк Захария указывает нам, 
что для того, чтобы не быть «источником» лашон а-ра, 
надо научиться управлять собственными мыслями, не разрешая 
себе думать плохо о других… 

Автор текста Мордехай Вейц 

Иерусалим 

Вопросы к раввину 

Н 
а каком этапе я должен вывезти семью из страны? 

Здравствуйте. Извините за анонимность. 

Мы - живущая в Эрец Исраэль соблюдающая еврейская 
семья с детьми. Известно, что еврейский закон ставит 

жизнь превыше всего (кроме аводазара, гилуйарайот и кровопроли-
тия). Однако я уже освобожден от милуим и не имею доступа к 
личному оружию. 

Мне также ясно, что самозащита нереальна, и наоборот - 
тюремное заключение будет мне гарантированно. 

В рамках обострения ситуации, когда руководству страны уже 
невозможно как-то доверять - на каком этапе я должен вывезти 
свою семью из страны? 

Спасибо. 

Аноним из Эрец Исраэль 

З аданный Вами вопрос — вполне ясен. Однако это не означает, что 
Ваш анализ ситуации полностью совпадает с позицией еврейской 

традиции. Ведь понятно каждому, что соблюдение наших законов — 
не гарантирует понимание происходящего и принятие правильных 
решений. 

Могу, пожалуй, согласиться с Вами по поводу самозащиты. 

Действительно, средства самозащиты, в частности, оружие, даже 
если есть обусловленный законом доступ к нему — можно применять 
лишь в самых крайних случаях. Несмотря на то, что при каких-то 
конкретных обстоятельствах закон разрешает им воспользоваться. 

Но вот, далее в составленном Вами тексте начинаются ошибки. 
Мировоззренческого характера. 

Вы пишете, например, что «еврейский закон ставит жизнь превыше 
всего» (кроме трех известных исключений). Демонстрируя тем самым 
неправильное понимание его сути. 

Решение, что выдвигается на первый план, и что становится 
второстепенным — можно принять только в четко обозначен-
ной, конкретной ситуации. Скажем, в такой — когда угроза очевидна, 
несомненна и неминуема. 

Не хочу даже говорить о смехотворности Ваших рассуждений об 
«этапах спасения семьи» на фоне обстоятельств, когда после 7-ми 
дней войны от обстрелов по всей стране погибло менее 10-ти 
человек. 

Не меньше (если не больше) в среднем за неделю погибает людей в 
дорожных происшествиях. При этом ни разу не слышал ни от кого-то 
из обычных людей, ни от наших Учителей, что не надо ездить по 

дорогам. Если нас к чему-то и призывают в 
этой связи — так это к осторожности. Не 
более того. 

Так что, Ваше утверждение, что закон ставит 
жизнь превыше всего в данной ситуации — 
просто неверное. 

А теперь попытаемся рассмотреть, что 
называется, «другую сторону медали». 

Вы, с Ваших слов, еврейская семья, которая 
старается соблюдать наши законы. И, 
полагаю, не могли не слышать о том, что 
сам Творец мира дал нам, евреям, Эрец 
Исраэль. Надеюсь, в религиозных кругах, к 
которым Вы принадлежите, не раз звучала 
мысль и о том, что такого уровня соблюде-
ния наших законов и традиций, как здесь, 
на Земле Израиля — еврей нигде больше не 
в состоянии достичь. Поэтому так 
бесконечно важно, чтобы еврей жил 
именно в Эрец Исраэль. 

Кроме того, Вы, наверно, задумываетесь и о 
бытовом аспекте проблемы. Подразумеваю 
не ежемесячный заработок. Не об этом 
речь. Ибо покидать Эрец Исраэль, когда в 
стране нет голода, нам, евреям — не 
разрешается. 

Вы пишете, что у Вас есть дети. И у меня нет 
ни малейшего сомнения, что Вы хотите, 
чтобы они выросли хорошими людьми и 
достойными евреями. 

Но вот, они подрастут и узнают, что их 
родители, будучи религиозными евреями, в 
свое время сбежали из Эрец Исраэль из-за 
каких-то страхов (?!). 

В жизни, разумеется, случается всякое. Но 
уровень уважения к Вам у них может 
понизиться, если — не хуже того. 

Не могу не подчеркнуть, что в нашей стране 
— сотни и тысячи мест для изучения Торы. 
На самых разных уровнях, по самым 
разным направлениям.  

С этим у еврея в Израиле — нет никаких 
проблем. Каждый живущий здесь человек 
может выбрать для себя, где ему учить Тору 
— в соответствии со своими наклонностя-
ми, способностями и устремлениями. 

Так что же, после какого-то периода жизни 
в еврейской стране — уезжать на чужбину? 
Куда? Зачем? Почему? И это, конечно же — 
далеко не все вопросы, которые надо себе 
задать, когда человека посещают мысли, 
подобные Вашим. 
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И в конце своего текста Вы пишете (цитирую): «когда руководству страны 
уже невозможно как-то доверять». 

Руководство страны, — позвольте спросить, — которому Вы не можете 
доверять — инопланетяне? Или — иностранные захватчики, с оружием в 
руках оккупировавшие нашу страну? 

А если — нет (судя по всему, Вы относитесь к нему не очень хорошо), этим 
как раз можно заниматься. И для этого — ни в коем случае не надо 
покидать нашу страну. 

Какое у нас руководство, это (в обобщенном смысле, конечно же) — 
отражение нашего с Вами духовного состояния. 

Для приближения нашего народа к Всевышнему — важен духовный вклад 
каждого еврея. Слагаемые этого вклада — соблюдение заповедей, 
воспитание детей (будущее поколение нашего народа), распространение 
знаний Торы (к примеру, но необязательно, распространение материалов 
нашего сайта). Все это и многое другое позволяло, позволяет и позволит в 
дальнейшем, повторю, духовно приближать наш народ к Творцу. Что, в 
свою очередь, определяет состояние нашего народа на Земле Израиля... 

Автор текста Элиягу Эссас 

Е 
сть ли у Всевышнего чувство юмора? 

Шалом, уважаемый раввин! 

Извините, если вопрос глупый или некашерный, но очень 
хочется спросить. 

Есть ли у Вс-вышнего чувство юмора? 

Я слышал в лекции одного раввина, что смех это Б-жественная черта, 
которая есть только у человека. 

Спасибо за Ваш труд! 

Авраам 
Кармиэль, Израиль 

Ч увство юмора чаще всего понимают — как умение высказать 
парадоксальную мысль, вызывающую у окружающих улыбку или 

смех. А также — способность адекватно воспринимать такую мысль. 

Критерии такого умения и способности, как очевидно — не универсальны. 
Все здесь зависит от окружающей среды. 

Мы — не в состоянии познать Всевышнего. Однако Он в Устной Торе сам 
определил некоторые свои черты — чтобы дать нам возможность хоть как
-то приблизиться к Нему. 

Нам известно, например, что Он — добр и терпелив. Что Он может 
прощать и т.д. и т.п. 

В список своих черт чувство юмора Творец — не включил. И поскольку Он 
совершенно непознаваем — мы сами не можем по собственному, 
человеческому разумению, приписывать Ему те или иные свойства. 

Пользуясь случаем, еще раз напомню, что тексты Небесного характера — 
Тора (Пятикнижие), Танах, Мишна, Мидраш, Талмуд — ни в коем случае 
нельзя рассматривать как художественные произведения. И что еще хуже 
(а нередко — и вовсе очень плохо) — пытаться выстраивать рассуждения, 
напоминающие «обзоры» литературных критиков и т.д. 

За таким неверным подходам к Небесным 
текстам таятся серьезные, а иногда и 
опасные, ошибки. 

Во-первых, это грозит совершенно 
недостаточным, а то и — неверным 
пониманием их сути. Во-вторых — 
снижением текстов с Небесного до 
приземленного, бытового уровня. 

В чем тут заключается опасность? 

Одно из основных, можно сказать, 
главнейших качеств еврейского восприятия 
Торы — это трепет перед Небесами, 
который наш праотец Авраам выразил в 
словах: «Я же — прах и пепел (перед 
Тобой)» (Берешит, гл. 18, ст. 27). 

Когда мы в Письменной и Устной Торе 
излагаются события, а текст параллельно 
сопровождается комментарием в духе 
газетных статей или даже каких-то 
философских рассуждений — это 
превращает Небесные тексты в нечто 
заземленное, на уровне нашего с Вами 
понимания мироустройства. 

Более того. Получается, что эти тексты — не 
возвышают нас (как должно быть), но — 
оставляют на прежнем уровне. И тогда мы 
не приближаемся к осуществлению 
единственной, главной цели изучения Торы 
— подниматься выше и выше в своем 
духовном развитии. 

Кроме того, мы — не приобретаем, но, 
наоборот — теряем (даже если оно у нас 
было) чувство величайшего пиетета, 
бесконечного уважения к Торе и к нашим 
Учителям. А без этого — невозможно 
изучать Тору. И ни о каком духовном 
развитии тогда нет и речи. 

Напрашивается вопрос: а как же коммента-
рии наших Учителей? Ими заполнен 
Талмуд, Мидраши, издания Торы и Танаха 
разного времени. 

В этом-то и состоит отличие наших 
Учителей от обычных людей. 

Чтобы стать Учителем, душа человека 
должна пропитаться Мудростью Торы, 
обладать тонкой чувствительностью, 
позволяющей четко определить, о чем 
можно говорить и о чем говорить нельзя... 

Автор текста Элиягу Эссас 
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П 
очему Всевышний не убивает 
атеистов? Почему они живут в 
Израиле? 

Почему Бог не убивает 
атеистов? Почему вообще в Израиле 
живут атеисты? 

А. 
Россия 

П режде всего, следует отметить, что 
Всевышний — не «убивает» (в 

общепринятом смысле этого слова). В этом, 
земном мире люди лишают друг друга 
жизни, реализуя при этом данную им 
свободу выбора. Всевышний же управляет 
всем, предоставив людям разбираться друг 
с другом — в рамках их миропонимания, и 
ожидая от них, что они, взяв за основу 
общечеловеческие ценности, будут вести 
себя разумно. 

Даже если человек или некая группа 
погибает без прямого участия человека — 
например, от болезни или от стихийного 
бедствия природного характера — 
Всевышний забирает у них жизнь в 
соответствии с провозглашенными Им 
законами и в зависимости от человеческого 
поведения. 

Бывает, кстати сказать, что одни люди 
платят и материально и даже жизнью — за 
неправильные поступки других. И только 
Всевышний решает когда, к кому и какую 
меру Суда применить. 

Атеисты, казалось бы, должны быть 
первыми претендентами на лишение 
жизни. Ведь суть их мировоззрения — 
непринятие самой идеи существования 
Высшей духовной силы, управляющей 
миром. Следовательно, мы могли бы 
ожидать, что бедствия, болезни и т.д., в 
первую очередь, постигнут именно их — 
тех, кто осознанно восстает против власти 
Небес. 

Однако в реальности дела обстоят, как 
видим — иначе. Жизнь атеиста в среднем 
— не короче жизней людей, преданных 
Творцу. А порой атеисты, к тому же, 
добиваются больших успехов. 

Почему так? 

Чтобы ответить на этот вопрос, надо 
вернуться к центральному понятию 
свободы выбора. 

В определенном смысле атеисты пока еще 

— необходимы. Ибо они — живая альтернатива человеку, который 
верит во Всевышнего. Иначе говоря, они обеспечивают свободу 
выбора. Подобно тому, как в этом мире нередко процветают злодеи, 
демонстрируя возможность успешной жизни при полной нравствен-
ной деградации — так и атеисты создают видимую «успешную» 
альтернативу жизни с верой. 

Заметим, что атеизм, с исторической точки зрения— относительно 
новое явление. До эпохи «Просвещения» в мировом сообществе не 
было массовых проявлений настоящего атеизма. Существовали разные 
виды материализма, но и материализм сопровождался верой в некие 
божественные силы. Иначе говоря, в мире распространялось 
идолопоклонство, в самых разных формах. 

С развитием науки, технологическим прогрессом и укреплением веры 
в могущество человека, религия перестала играть ту роль, которая 
была у нее прежде. И человек, по крайней мере, в западном мире, в 
значимой мере «отрезвел», освободился от влияния «религиозного 
опиума». 

Пробуждение, правда, было во многом неполным и временным. Об 
этом свидетельствует, в частности, факт, что и сегодня немалая часть 
населения в западных странах — приверженцы той или иной религии. 

В любом случае, атеизм в современную эпоху возник как антитеза 
вере. И если в более ранние времена история не знала массового 
отказа от веры, и альтернатива заключалась в переходе в другую 
религию — в современном мире атеизм заявил себя как реальная, 
«прогрессивная» альтернатива религии. 

Атеизм среди евреев — продукт влияния западной цивилизации и 
эпохи «Просвещения». Однако, если к неевреям у Всевышнего «нет 
претензий» по данному поводу, ибо у них нет обязанности верить в 
Единого Творца —то евреи изначально призваны служить Ему. 
Поэтому атеизм для еврея — духовное самоубийство. По крайней 
мере, если этот выбор — сознательный. 

Главная проблема тут в том, что многие евреи-атеисты, даже в 
Израиле — не имеют глубокого представления о еврейской вере и 
традиции. 

И в Эрец а-Кодеш (на Святой Земле) —можно, к сожалению, быть 
полностью оторванным от своих духовных и исторических корней. И 
виной тому, прежде всего — государственная система просвещения и 
антирелигиозная пропаганда, которая ведется на всех уровнях власти и 
в местных средствах информации. 

И здесь я даже не имею ввиду евреев-атеистов, которые приехали в 
Израиль из бывшего Советского Союза — оплота всех богоборческих 
сил. 

Это, конечно, не снимает с атеистов-евреев ответственность за их 
мировоззрение и образ жизни, но, вынося им «приговор»,такие 
факторы надо учитывать. 

То, что было сказано выше объясняет, казалось бы, парадоксальный 
факт, что в Израиле живут евреи-атеисты. У очень многих из них не 
было доступа к религиозному образованию,они получали воспитание 
западного образца в духе «Просвещения». 

Не забудем, что атеизм вовсе не исключает возможность веры. Он, 
даже наоборот — сильнейшее проявление веры. Веры в «науку», в 
«прогресс», в «самозарождение жизни на земле». Вера во все это — 



  

 10   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

очень сильная вера, не имеющая доказательств. А потому представ-
ляет собой вид идолопоклонства, в его современном, облагорожен-
ном и «цивилизованном» виде. 

Подводя сказанному некий итог — подчеркнем, что Всевышний не 
лишает жизни атеистов, равно как не убивает и других людей, 
живущих в темноте (например, идолопоклонников или злодеев). Все 
они —необходимы для поддержания некого баланса соотношения 
сил добра и зла. Однако в соответствие с принципом Высшего Суда и 
справедливости, они обязательно будут наказаны. Частично — уже в 
этом мире, и полностью — в мире Будущем. 

В заключение процитирую известную фразу из книги проро-
ка Йехезкеля, которая относится к нарушителям законов Торы, и, как 
мне видится, содержит ответ и на Ваш вопрос — «Не смерти желает 
Он тому, кто нарушает Его законы, но — исправления» (гл. 33). 

Всевышний бесконечно добр. Он терпеливо ожидает, когда мы 
выйдем на путь исправления и приближения к Нему. И дорога эта — 
открыта каждому. В том числе — и атеистам... 

 Автор текста Михаэль Бергман 

К 
ак относиться к жуткому явлению — групповое насилие 
над психикой? 

Добрый день. 

Расскажите, пожалуйста, уважаемый рав, как иудаизм 
(неортодоксальный или ортодоксальный, не так важно) относит-
ся к такому жуткому современному явлению, как ганг-сталкинг? 

Ганг-сталкинг - это групповое насилие над психикой человека, 
безнаказанное, чрезвычайно жестокое и необычайное длительное, 
гибридное, с применением разнообразных технических средств, при 
котором жертв жестоко травят, оговаривают, закрывают в 
ПНД, калечат, унижают и умышленно оскорбляют, доводя до 
попыток суицида. Неужели этому страшному явлению современно-
го мира нет, и не будет никакой оценки со стороны религиозных 
лидеров? 

Tatiana 
Украина. Днепр 

Н е скажу, что с явлением, о котором Вы пишете, я хорошо знаком. 
Во всяком случае, мои знания о нем не столь глубоки, чтобы 

квалифицированно его обсуждать. Могу лишь вести разговор с 
позиций жизненного опыта. 

А опыт показывает, что всевозможные дикие явления подобного 
толка — удел тоталитарных режимов, которые иногда могут рядиться 
во вполне «цивилизованные одежды». 

Так было, например, в Советском Союзе. Если человек, который 
вырос в «нормальной», атеистической семье, становился, скажем, 
религиозным евреем, ему нередко ставили диагноз, весьма 
распространенный в советской психиатрической практике — 
«вялотекущая шизофрения». По одной простой причине — потому 
что его нельзя ни доказать, ни опровергнуть. Тем более что слово 
«вялотекущая» было свидетельством, что это «заболевание» может 
быть незаметным для окружающих. 

С другой стороны, у диагноза «шизофрения» — тоже нет серьезного, 
глубокого и четкого определения. 

В трактовке ученых, занимающихся 
психиатрией, шизофрения — это «жизнь в 
бреду». Но что такое бред — никто не 
может сказать даже с относительной 
степенью точности. Ибо все здесь зависит от 
точки зрения человека, рассматривающего 
ту или иную ситуацию. 

Не случайно этот «липовый» диагноз 
придумали в Институте судебно-
медицинской экспертизы СССР, совместно с 
«учеными-медиками» из Пятого Управле-
ния КГБ. 

Напомню, что главная задача, которая 
стояла перед этим Управлением — следить 
за идеологической стабильностью людей в 
Советском Союзе. Что подразумевало, как 
очевидно — борьбу с инакомыслием. 

Следует подчеркнуть, что диагноз 
«вялотекущая шизофрения» изобрели в 60-
е годы прошлого века, когда в СССР 
возникло диссидентское движение. 

При этом нельзя не отметить, что те или 
иные отклонения в человеческой психике 
всегда существовали и существуют. Иногда 
они относительно безобидны, иногда — их 
последствия могут быть неприятными и 
даже опасными и для окружающих и для 
самого человека. 

Разобраться во всем этом очень непросто. С 
подобными явлениями еще в Москве я сам 
не раз сталкивался. И, конечно же, эти 
явления — удел самых разных людей во 
всех странах мира. Однако насилие над 
человеком, включая принудительное 
«лечение» в психиатрической больнице — 
типично, как правило, для тоталитарных 
режимов. Но может иметь место и в других 
странах. Уже хотя бы потому, что сама 
психиатрия — наука размытая, неопреде-
ленная. Соответственно — зависит от 
направленности мышления и настроений 
людей, которых называют психиатрами. 

В любом случае, с нашей, еврейской, точки 
зрения насилие может быть чем-то 
оправдано лишь в ситуации, если 
есть очевидная, конкретная и серьезная оп
асность для окружения или для самого 
человека. Вот, пожалуй, и все, что могу 
сказать на данную тему. 

Еще раз напомню, что вся эта область — 
туманна, и точно определить, где истина — 
невозможно... 

Автор текста Элиягу Эссас 
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Культура. Личность. Этика 

Начальство, за редкими исключениями, 
не любит выслушивать жалобы 
подчиненных. Детально изучив проблему, 
эксперты дают определение: это - 
проявление опасной недальновидности… 

НЕ ОБРАЩАТЬ ВНИМАНИЯ 

НА ЖАЛОБЫ СЛУЖАЩИХ - ОПАСНО 

Джоанна Кроц 

П 
рактика показывает: владельцы 
предприятий малого бизнеса 
меньше других деловых людей 
склонны выслушивать критику со 

стороны своих подчиненных. Дело в том, 
что предпринимателям, лично контролиру-
ющим трудовой процесс, даже перекусить 
порой некогда. Откуда же взять время на 
то, чтобы уделить внимание недовольным 
ситуацией служащим?! 

Большинство компаний - и крупных и 
мелких - чаще всего, не поощряют 
открытую критику со стороны своих 
работников. Однако эксперты подчеркива-
ют: - показателем чрезвычайной недально-
видности руководства. 

Давайте разберемся, почему все-таки стоит 
выслушивать жалобы подчиненных, даже 
если вы не придаете им особого значения. 

Ваше отношение к критике со стороны 
работников, а так же к конфликтам, 
возникающим между ними и руководством 
компании, напрямую влияет на общее 
настроение на предприятии. И оно - 
приподнятое или подавленное - обязатель-
но передается клиентам, продавцам, 
поставщикам и всем остальным, кто 
участвует в вашем бизнесе. 

- Если вы будете постоянно отмахиваться от 
вопросов, которые тревожат ваших 
подчиненных, - утверждает специалист по 
управлению Линда Тэлли (Хьюстон, США), - 
они потеряют веру в свои силы, ощущение 
значимости дела, которым они занимаются, 
интерес к работе. А в результате снизится 
общая производительность труда и 
повысится текучесть кадров. 

Более того, игнорируя просьбы и протесты 
служащих, вы рискуете пережить 
серьезные неудобства, включая разбира-
тельства юридического характера. 
Количество работников, подающих в суд на 
своих работодателей за их дискриминацию 

по расовому, возрастному, половому и другим признакам, а так же за 
ущемление предусмотренных Конституцией прав, продолжает расти. 
Достаточно одного-единственного примера: за период с 1992-го по 
2002-й год сумма возмещения по искам, связанным с сексуальными 
домогательствами на работе и рассмотренным Комиссией по 
равноправию в трудоустройстве, подскочила с 12 миллионов долларов 
до 50-ти миллионов. 

Продолжает расти уровень насилия в трудовых коллективах. По 
результатам недавнего исследования, проведенного Ассоциацией по 
управлению человеческими ресурсами, в течение одного рабочего дня 
произносится в среднем около 16400 угроз, 723 работника подверга-
ются различного рода нападкам и еще 43800 - становятся жертвами 
агрессии. И если вы думаете, что уютная домашняя атмосфера, 
царящая на мелких предприятиях, защищает ваших подчиненных от 
подобных «злоупотреблений», вы жестоко ошибаетесь. Отчет об 
уровне преступности, составленный недавно сотрудниками Бюро 
судебной статистики, выявил, что шесть из десяти случаев насилия на 
рабочем месте происходят на предприятиях малого бизнеса. 

- Хороший менеджер, - говорит юрист Джон Майклс (Чикаго), 
специализирующийся в области корпоративного трудоустройства, - 
должен уметь выявлять в речи подчиненных особые слова и фразы, 
которые указывают на то, что он настроен весьма серьезно и успел 
получить по соответствующему поводу юридическую консультацию. 

Не следует отмахиваться и от работников, обнаруживающих 
пристрастие к тому, чтобы «показывать пальцем» друг на друга. Это, 
скорее всего - не «смутьяны», но - потенциальные источники 
информации. Результаты многих общенациональных исследований 
показывают, что воровство и нечестность персонала обходится 
американским компаниям более чем в 50 миллиардов долларов в год. 

Не надо сбрасывать со счетов, что недовольство служащих, если оно 
будет донесено до руководства, может предоставить сведения, 
которые, вполне вероятно, окажутся полезными для развития бизнеса. 

Жалобы работников так же важны, как жалобы клиентов», - отмечает 
консультант Ассоциации по управлению человеческими ресурсами 
Джанель Барлоу, автор книги «Жалоба - это подарок». - Опытный 
руководитель не должен игнорировать интересы своих подчиненных… 

Внимательно изучив причины недовольства, вы, возможно, решите 
изменить некоторые методы управления или - пересмотрите общий 
курс развития предприятия, что в будущем благоприятно отразится на 
уровне продаж и качестве обслуживания клиентов 

Теперь перейдем к рекомендациям, воспользовавшись которыми вы 
сможете уменьшить количество жалоб и избежать многих производ-
ственных конфликтов. Наиболее эффективное средство борьбы с 
жалобами - выявление и решение проблем на ранней стадии развития 
конфликта, до того, как он начнет оказывать негативное влияние на 
общий рабочий настрой. Ниже предлагается пять моделей поведения, 
призванных значительно облегчить вашу задачу: 

1. Следите за тем, что говорите. Ваша первая реакция на жалобу 
определит общий тон беседы. В ваших словах не должны прозвучать 
даже скрытые намеки на угрозу или наказание. 

- Если вы помешаете подчиненному открыто выразить свое недоволь-
ство, - говорит специалист по трудовым отношениям, один из авторов 
книги «Абсолютная честность», Ларри Джонсон, - оно «уйдет под 
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воду» и всплывает двусмысленными намеками и обменом 
электронными письмами, полными ядовитого цинизма. 

Не стоит недооценивать любую жалобу, даже если это - сумбурный 
протест по поводу отсутствия в офисе автомата с «каппучино». Вы, 
разумеется, не обязаны исполнять все желания служащих. Однако 
уделить каждому несколько минут своего времени и обойтись с ним 
вежливо - в ваших силах. 

Подчиненным хочется, чтобы руководство к ним прислушивалось. 
Поэтому беседу с любым из них следует начинать словами: «Я ценю, 
уважаю ваше мнение, понимаю, почему вы так себя ощущаете, - 
советует Джей Артур, автор книги «Стимул для каждого». 

2. Уважайте индивидуальность. Не стоит отвечать на жалобы 
туманными обещаниями и стандартными фразами. Думать, что 
индивидуального подхода к работникам не требуется - опасное 
заблуждение. Вы должны реагировать на конкретную жалобу 
конкретного служащего. 

В большинстве случаев недовольство служащих объясняется 
особенностями их характера и темперамента, - отмечает специалист 
по вопросам мотивации Брэд Купер (Литтлтон, штат Колорадо). - 
Чтобы как можно эффективнее уладить проблемы подчиненных, 
необходимо обратить внимание на индивидуальные нужды каждого 
из них, и не пытаться подогнать всех под одну мерку. 

3. Облегчите доступ к вашей персоне. Разработайте определенный 
механизм подачи жалоб, и убедитесь, что все ваши подчиненные с 
ним ознакомились. Дабы избежать возможных юридических 
ловушек, вы должны четко определить последовательность этого 
процесса, обеспечить его конфиденциальность и эффективность, 
убедить ваших служащих в том, что открытое общение с вами 
поможет им разрешить терзающие их проблемы. 

- Менеджер должен установить определенный срок, в течение 
которого он сможет ответить на жалобу работника, - говорит 
консультант по вопросам управления Джон Реддиш (компания 
«Адвент Менеджмент», Пенсильвания). - И не забывайте советовать-
ся с вашим специалистом по трудовым взаимоотношениям и другими 
менеджерами. Джон Реддиш предлагает и варианты ответов: 

- «Хорошее замечание. Мы сможем это исправить». Затем нужно 
определить, с какой стороны подойти к данной проблеме, что 
сделать для ее решения, а выводы - записать. - «Будьте добры, 
постарайтесь точнее определить то, чем именно вы недовольны, и/
или к такому-то времени предоставьте мне большее количество 
фактов, подтверждающих вашу правоту - чтобы я смог лучше 
разобраться в проблеме и эффективнее ее решить». 

- «Дело в том, что мы не можем повлиять на создавшееся положение, 
потому что (перечисляются причины)…». Здесь следует разъяснить 
политику, которую проводит ваша компания. 

4. Будьте последовательным. 

- Подчиненные не любят секреты и неприятные сюрпризы, - 
сообщает Тим Димофф, сотрудник компании «Эс-Эй-Си-Эс Консал-
тинг», которая помогает фирмам в Кливленде справляться с 
наркотической зависимостью среди персонала и проблемами 
насилия в трудовом коллективе. - Один из способов избежать 
обвинений в предвзятости по отношению к сотрудникам - создание 
своеобразного «свода законов» для служащих. 

Большинство владельцев мелких предприя-
тий не удосуживаются сделать это. И - 
напрасно. Работодатели просто не в силах 
упомнить все то, что они говорят служащим, 
принимая их в коллектив. Каждый работник 
должен имеет ясное представление о том, 
каким должна быть его зарплата, сколько 
дней длится положенный ему отпуск, как 
часто он имеет право брать больничный, 
что может унизить его достоинство и т.д. 

- Все дело - в общении», - подчеркивает 
Димофф. - Руководители, реагирующие на 
жалобы, выясняющие причины недоволь-
ства служащих и не позволяющие этому 
недовольство созреть, предотвращают, 
таким образом, множество проблем и 
убивают конфликтную ситуацию в 
зародыше... 

5. Создайте правильный образ. Для того, 
чтобы ваши служащие не боялись напрямик 
высказывать свое мнение, вы должны 
создать для них благоприятную атмосферу. 
Перешептывание по углам делу не 
поможет. Существует множество способов 
добиться положительного эффекта. 

Юрист Майклс предлагает периодически 
устраивать всеобщие собрания. 

На собрании главный администратор может 
говорить о намечающихся в мире бизнеса 
тенденциях, о своих опасениях, о влиянии 
на производство событий международного 
масштаба… В сущности - обо всем, что 
происходит в компании и определяет ее 
деятельность. 

На каждом таком собрании, - советует 
Майклс, - важно дать подчиненным 
возможность высказаться по поводу тех или 
иных проблем. Разумный шаг - предложить 
подчиненному после собрания поговорить с 
вами наедине, если вы заметили, что его 
что-то волнует. Давно известен факт: те 
компании, в которых служащие и 
руководство ведут друг с другом прямой 
диалог, как правило, преуспевают. 

Разумеется, не все жалобы одинаково 
важны. Но ни одну из них нельзя игнориро-
вать. Это должно стать вашим правилом, 
ибо любое недовольство работников может 
причинить фирме огромный вред. Поэтому 
внимательно прислушивайтесь к тому, что 
происходит на вашем предприятии. И не 
забудьте разработать «свод законов»… 

Материал сайта компании Майкрософт 
и телекомпании Эн-Би-Си 
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Здоровый образ жизни по торе 

В поисках вкусных и полезных компонен-
тов диет доктор медицины Дафни 

Миллер объездила весь мир. Результа-
том ее исследований пищевого рациона 

жителей Крита, Окинавы, Исландии, 
Мексики и берегов Амазонки стала 

написанная ею книга «Эффект джун-
глей», включающая и рецепты блюд, 

которые легко приготовить из 
продуктов, продающихся и в странах 

Запада. 
Об этой книге и идет речь в интервью, 

которое взял у д-ра Миллер после 
презентации ее необычного труда 

американский писатель и журналист 
Брэд Лэмли … 

СПАГЕТТИ ИЗ ДЖУНГЛЕЙ 

Дафни Миллер 

« Этот труд, основанный на 
оригинальных исследованиях и 
описывающий неизвестные 
ранее способы предотвраще-

ния развития хронических заболеваний и 
обеспечения оптимального уровня 
здоровья — новое слово в современной 
диетологии, — написал в предисловии к 
книге Д.Миллер «Эффект джунглей» (ее 
полное название «Эффект джунглей: Самые 
полезные диеты разных уголков мира, с 
точки зрения врача — Причины их 
эффективности и методы их использова-
ния») обозреватель медицинских проблем 
в СМИ США доктор Эндрю Вейл. — Сам я в 
ближайшее время намереваюсь пригото-
вить и попробовать западноафриканское 
тушеное ндоле и гойя чампуру — 
обжаренную на раскаленной сковородке 
смесь овощей, тофу и китайской горькой 
тыквы, которая запомнилась мне по 
ресторанчикам Окинавы, где я в свое время 
изучал принципы здорового старения…». 

В чем же заключается «новаторство» 
книги? 

Об этом мы узнаем из ответов ее автора в 
интервью, которое г-жа Миллер дала 
журналисту Брэду Лэмли. 

Корр.: 

— На страницах своей книги Вы рассказыва-
ете поразительную историю пациентки, 
которая испытала «эффект джунглей» на 
себе. Не могли бы Вы повторить ее вкратце 
для наших читателей? 

Дафни Миллер: 

— Главная героиня этой истории, Анжела, родилась в большом городе, 
Рио-де-Жанейро. Когда она училась в начальной школе, ее мать, 
наполовину итальянка, и бабушка постоянно готовили мучные 
сладости и блюда из макарон. В результате Анжела набрала лишний 
вес, и одноклассники над ней смеялись. Родители Анжелы развелись, 
когда ей было 8 лет. Девочку отправили жить в тропический лес, к 
родственникам отца, которые были индейцами мауи. Там с ней и 
произошли чудесные изменения. Она похудела и почувствовала, что 
полна сил и здоровья… 

Корр.: 

— О каком тропическом лесе идет речь? 

Дафни Миллер: 

— О том, что растет прямо на берегу Амазонки. Среди этого леса, у 
воды, стояла маленькая деревушка. В ней и жила Анжела. 

Чтобы продолжить учебу, она вернулась в Рио. И снова набрала 
лишний вес. Потом она переехала в Нью-Йорк, затем — в Сан-
Франциско. И, чем дальше от тропического леса заносила ее судьба, 
тем больше килограммов она набирала. Постепенно избыток веса 
начал сказываться на ее здоровье. Она страдала депрессиями и от 
боли в коленных суставах. Ее давление повысилось. К сорока годам 
Анжела успела поменять с десяток врачей, лечилась гормонами и 
стала экспертом по разнообразным диетам. 

Примерно за полгода до нашего знакомства умер любимый дядя 
Анжелы, который жил в той самой деревушке на берегу Амазонки. Ему 
было 96 лет. Взяв на работе отпуск, Анжела отправилась на родину 
своего отца, и пробыла в тропическом лесу около двух месяцев. Самое 
интересное, что там, по ее словам, она ела больше, чем в Сан-
Франциско, и физические нагрузки были примерно такими же, но 
снова, как в детстве, лишние килограммы чудесным образом исчезли. 
А заодно унесли с собой высокое давление и недомогания. Анжела 
почувствовала себя здоровой и счастливой. 

Два месяца пролетели. Анжела вернулась домой, вновь вышла на 
работу, и постепенно жизнь ее вернулась на круги своя. Побочные 
эффекты городской жизни — избыточный вес, давление, депрессия — 
опять дали о себе знать. Именно тогда она и обратилась ко мне. Ей 
хотелось найти специалиста, с которым можно было бы обсудить 
причины удивительных трансформаций, происходивших с ней на 
Амазонке. Она надеялась, что я смогу ответить на главный вопрос: что 
именно в тропическом лесу заставляло ее чувствовать себя так 
хорошо. В тот момент мне показалось, что ответ — достаточно прост. 
Живя в деревне на берегу Амазонки, она, скорее всего, употребляла 
менее калорийную пищу, много времени проводила на свежем 
воздухе, да и физические нагрузки в деревне — не такие, как в 
городе... Я, как водится, посоветовала ей подсчитывать употребляемые 
калории, чаще посещать тренажерный зал и т.п. 

Приблизительно через полгода после нашей встречи я добровольцем 
отправилась работать в медицинскую клинику в те же места на 
Амазонке. Нас поселили в крошечной, отрезанной от всего мира 
деревушке, которая находилась всего в 200 милях выше по течению от 
деревни Анжелы и очень напоминала ту, что она описывала. Там все, 
что мы употребляли в пищу, было местного происхождения. 
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Корр.: 

— Назовите, пожалуйста, продукты, которыми вы в этой деревушке 
питались? 

Дафни Миллер: 

— Мы ели рыбу, только что выловленную в реке, тропические плоды, 
измельченную пальмовую сердцевину, которую местные называли 
«спагетти из джунглей», вареную юкку и фрукты. И, подобно Анжеле, 
у меня сложилось стойкое впечатление, что я ела столько же, или 
даже больше, чем дома. Например, проголодавшись, мы тут же 
срывали бананы с веток (они росли там повсюду) и перекусывали. 

Корр.: 

— Тогда-то Вы и начали испытывать на себе «эффект джунглей»? 

Дафни Миллер: 

— Да. А, кроме того, я наблюдала, как этот эффект действует на 
других американских добровольцев. Следует отметить, что 
периодами, особенно — в жару, у нас почти не было физических 
нагрузок. И, тем не менее, мы, не ограничивая себя в еде, дружно 
худели, испытывали прилив сил. Тогда я поняла, что «эффект 
джунглей» в значительной степени обусловлен употреблением 
местных продуктов в их определенном кулинарном сочетании. Еду в 
тех местах готовили по рецептам, которые не менялись в течение 
многих веков. Потому что эти блюда были очень вкусными и дарили 
людям здоровье. 

Работая в джунглях Амазонки, я часто имела дело со змеиными 
укусами, ранами от мачете, малярией и прочими инфекционными 
заболеваниями и ранами — то есть, со всем тем, что достаточно 
легко излечивается средствами современной медицины. Однако там 
у меня не было ни одного пациента, местного жителя, который 
страдал бы недугами, мучающими тысячи американцев в Сан-
Франциско и других городах Северной Америки — ожирением, 
заболеваниями сердечно-сосудистой системы, диабетом или 
депрессией. 

Начав догадываться, в чем дело, я беседовала с людьми и записыва-
ла рецепты местных блюд. Предполагая, что «амазонскую методику» 
оздоровления можно будет использовать и в цивилизованном мире. 
Конечно же, в меню жителей встречались и экзотические продукты. 
Но очень многое из того, что мы там ели, можно купить и в 
американском супермаркете. 

Вернувшись домой, я переслала дюжину этих рецептов Анжеле. 
Через месяц она позвонила мне, и сказала, что получает огромное 
удовольствие от пищи, что к ней вернулась часть «энергии джун-
глей». Через два месяца она сообщила, что похудела на 6 килограмм 
и что «диета джунглей» дается ей легко, без всякого напряжения. 

Корр.: 

— Больше всего в Вашей книге меня удивило, что многие диеты, 
привезенные Вами из разных уголков мира, принципиально 
отличаются друг от друга. Вы пишете, например, что основа рациона 
жителей Крита — оливковое масло и свежие овощи, а в Исландии — 
рыба, богатая жирами омега-три, тогда как овощи исландцы почти не 
употребляют. Однако и в том и в другом случае речь идет о здоровой 
пище. Означает ли это, что процентное соотношение между жирами, 

белками и углеводами для достижения 
положительных результатов, улучшения 
самочувствия, не обязательно должно быть 
одинаковым? 

Дафни Миллер: 

— Это так. Например, индейцы Тарахумара 
(одно из коренных племен Северной 
Мексики) 80 процентов калорий получают 
из углеводов, которые медленно перевари-
ваются, с низким гликемическим индексом. 
Такие углеводы содержатся в тыкве и 
бобовых. Совсем другая ситуация — в 
Исландии, где люди в больших количествах 
употребляют в пищу рыбу и молочные 
продукты. Если попытаться определить 
процентное соотношение калорий, 
полученных из белков, калорий, получен-
ных из жиров, и калорий, полученных из 
углеводов, то окажется, что многие из этих 
диет радикально отличаются друг от друга. 
Таким образом, напрашивается вывод, что 
«лучших диет» — просто не существует. 

Корр.: 

— Тогда что же объединяет все эти диеты? 
Почему все они названы «здоровыми»? Что 
определяет их эффективность в достижении 
хорошего самочувствия? 

Дафни Миллер: 

— Таких факторов несколько. Во-первых, 
продукты, составляющие эти диеты, как 
правило — местного производства. Они — 
свежие и необработанные. Кроме того, 
домашние животные, мясо и молоко 
которых употребляют люди, придерживаю-
щиеся таких диет, тоже питались «здоровой 
пищей». 

Во-вторых, представители большинства 
изученных мной народов никогда не 
садятся за стол, чтобы съесть только кусок 
мяса. Мясные блюда обычно сочетают с 
тушеными овощами, бобовыми и прочими 
подобными ингредиентами. Процент 
содержания обработанных зерновых, 
наподобие белой муки — низок во всех без 
исключения диетах. Особую роль в них 
играет и использование более естествен-
ных, не синтетических, соли и сахара. 
Нередко функции соли выполняют 
добавленные, скажем, в рыбные блюда 
морские водоросли, а сахара — мед и 
фрукты. 

В-третьих, во многих здоровых диетах 
широко используют лечебные специи и 
консервирование солением или маринова-
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нием. Специалисты доказали, что соленые 
и маринованные продукты приобретают 
целый ряд дополнительных полезных 
свойств. 

Корр.: 

— В своей книге Вы утверждаете, что 
традиционные диеты нельзя сводить к 
сухому перечню того, что есть можно и чего 
есть — не следует, что немалое значение 
придается и способу приема пищи. Что 
имеется в виду? 

Дафни Миллер: 

— В тех местах, где я побывала, крайне 
редко садятся есть в одиночку. Коллектив-
ные обеды, ужины и т.д. считаются 
основным способом приобщения детей к 
процессу приготовления пищи, формирова-
ния у них навыков правильного поведения 
за столом и пищевых пристрастий. 

Праздничные трапезы — неотъемлемая 
часть всех традиционных диет и культур. На 
таких трапезах люди, как правило, съедают 
гораздо больше мяса и сладостей, 
выпивают больше спиртного. Однако это — 
лишь редкие всплески на фоне повседнев-
ной умеренности. 

Мы же ежедневно съедаем такое 
количество продуктов, которых хватило бы 
на полноценную праздничную трапезу… 

Корр.: 

— На мой взгляд, если вы едите здоровую 
пищу, не имеет никакого значения, как вы 
это делаете — в компании друзей, 
родственников или — в одиночестве. Быть 
может, в коллективном принятии пищи 
скрыт какой-то особый секрет? 

Дафни Миллер: 

— Это трудно объяснить. Возможно, 
присутствие других людей заставляет вас 
снижать темп поглощения пищи. Возмож-
но, принятые правила поведения за столом 
не позволяют вам в присутствии родствен-
ников и друзей набивать рот. Возможно, 
когда вы находитесь в компании людей, 
общение с которыми приносит вам 
радость, ваш организм лучше переваривает 
пищу.  

Вполне вероятно, что коллективная еда 
«включает» и неизвестные нам факторы, 
благотворно влияющие на пищеваритель-
ную систему… 

Корр.: 

— Понятно, что большинство людей, живущих в условиях цивилиза-
ции, вряд ли решится провести остаток жизни в джунглях или 
переселиться в отдаленные уголки планеты, о которых вы пишете в 
своей книге. Какое же практическое применение в нашей среде могут 
иметь собранные вами знания? 

Дафни Миллер: 

— Полагаю, что опыт людей, живущих в естественной среде, который я 
описываю в своей книге, заинтересует тех, кто стремится вести 
здоровый образ жизни. В ней такие люди обязательно найдут и 
универсальные методы организации здорового питания и те, которые 
соответствуют их жизненным условиям и возможностям. 

К примеру, я рекомендую чаще готовить еду дома. Иногда женщины, с 
которыми я беседую об этом, воспринимают такое предложение в 
штыки, полагая, что «постоянная готовка загонит их в кухонное 
рабство». На их доводы у меня есть вполне убедительные контраргу-
менты. По-настоящему здоровую еду можно приготовить только в 
домашних условиях. И вовсе не обязательно тратить на это очень 
много времени. Во-первых, приготовление многих блюд по рецептам, 
включенных в написанную мной книгу, занимает 20-30 минут. Во-
вторых, родители не должны обслуживать всю семью в одиночку. На 
приготовление еды будет уходить гораздо меньше времени, если 
вовлечь в этот процесс и детей. И тут важно правильно организовать 
работу членов семьи на кухне — так, чтобы это не стало для них 
скучной обязанностью. Представьте общую готовку как некое 
совместное семейное, увлекательное занятие, заменяющее, к 
примеру, совместный просмотр каких-либо телевизионных передач. 

Такие общесемейные приготовления обедов и ужинов при правиль-
ном распределении ролей — сплачивают семью, укрепляют взаимопо-
нимание. К тому же, дети с большим удовольствием будут есть то, что 
они приготовили собственными руками. 

Корр.: 

— Применяете ли Вы собранные знания в собственной жизни? 

Дафни Миллер: 

— Конечно. Я выбираю блюда из разных диет, потому что многие 
ингредиенты — взаимозаменяемы. 

У большинства людей, успешно справляющихся с задачей приготовле-
ния пищи, в арсенале — не такой уж и огромный набор блюд. В 
большинстве случаев они обходятся примерно 14 наборами блюд для 
ужина и четырьмя-пятью — для завтрака. То же самое могу сказать и о 
себе. Обычно раз в неделю мы готовим фасоль и домашние кукуруз-
ные лепешки с небольшим количеством мяса и авокадо. На следую-
щий день мы готовим на ужин, к примеру, западноафриканское рагу с 
зеленью и кусочек рыбы или цыпленка, приправленный тмином и 
перцем. На третий — жареные на рашпере овощи или овощной пирог с 
небольшим количеством мяса. 

Таковы наши семейные распорядки. 

Советую всем использовать правила традиционной кухни, строя на их 
основе собственные обычаи и рецепты… 

Портал «Здоровый образ жизни» д-ра Э.Вейла 
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Женская Рубрика 

Менора (семисвечник) в Храме.  

С 
 упоминания о ней начинается наша глава.  

Среди всех атрибутов Храма, таких как ковчег завета, внутри 
которого две скрижали завета, стол, на который клали хлеб, 
жертвенник из золота, на котором воскуряли кторет каждый 

день, большой жертвенник, на котором приносили жертвы, 
выделялась всегда по-особому менора.  

Аарон зажигал её и она, таким образом, распространяла свет Творца. 
Нельзя было использовать менору для земных целей или собствен-
ных нужд, а только как напоминание, что Всевышний среди нас.  

Это с одной стороны, а с другой - менору можно сравнить с 
человеком,  в котором реализуются качества Творца (ведь мы 
созданы по образу и подобию), или с нашим народом.  

Для этого давайте посмотрим на её детали (хотя высечена она из 
единого слитка золота).  

Цельность меноры намекает на единство нашего народа, которое мы 
обязательно должны достичь. А также на единство между отношени-
ями Всевышнего и еврейского народа.  

Попробуем вглядеться в менору, которая стояла в Храме, посмотреть 
из каких частей она состоит, и что еще это может нам сказать.  

Менора имеет своё основание, на котором она и стоит. Без него 
менора не смогла бы принять устойчивое положение.  

Это основание сравнимо с источником света Творца.  

Ведь с одной стороны он скрыт от нас, а с другой - мы все зависим от 
Его света.  

Ствол меноры символизирует свет Творца, который непрерывно 
спускается в наш мир и дает жизнь всему сотворенному.  

Через ветви меноры, которых семь, этот свет раскрывается в огне, 
который зажигал Аарон.  

Через огни семисвечника свет Творца распространялся сначала в 
Храме или Мишкане, а затем среди всего еврейского народа. 
Получается, что, с одной стороны, Всевышний спускает нам свой свет, 
а с другой — Аарон, как представитель всего нашего народа зажигает 
светильники. Давайте проанализируем, почему светильников семь.  

Мы знаем, что из десяти проявлений Творца в мире, три из них 
управляющие, а семь - реализующие. 

Как в нас самих, так и в нашем народе, эти десять проявлений тоже 
имеют место быть. Три из них соответствуют головному мозгу 
(управление), а семь - деятельности нашего тела.  

Именно с помощью тела мы реализуем задания, которые приготови-
ла для нас «голова».  

Итак, семь ветвей меноры - это реализующая составляющая.  

С одной стороны - это проявление качеств Творца, а с другой - 
проявление этих качеств в нас, в нашем народе.  

Эти семь качеств в нас - намёк на большую 
работу, которую мы должны проделать, 
чтобы раскрыть их в правильной пропор-
ции, как в себе, так и во всем мире.  

Это работа, в которой можно преуспеть, 
только следуя путям Торы. Как она 
происходит для нас?  

Всевышний поместил человека или наш 
народ в неидеальный и неисправленный 
мир.  

Но Он ждёт от нас его исправления.  

В этом мире перемешаны добро со злом 
буквально во всём.  

Зло - это темнота (в которой существует свет 
Творца только ради самого существования 
этого зла, чтобы в мире была свобода 
выбора), а добро - это свет Творца (как 
благословение нам), который есть во всём.  

Но этот свет спрятан от нас. И раскрывается 
он при выполнении нами заповедей.  

Раскрывшись, он устремляется к Творцу, 
ведь там его источник. Таким образом, он 
пробуждает Небеса, которые спустят нам 
вниз дополнительный свет, дополнитель-
ные силы, дополнительное благословение, 
чтобы мы вновь могли зажечь нашими 
делами огонёк света Творца.  

И этот процесс контакта нашего народа с 
Творцом отражается в устройстве меноры.  

Свет Творца через семь его качеств, 
спускается в мир (в нашем случае 
поднимается по меноре, ведь мы 
предположили, что основание меноры - это 
источник света Творца). А мы, раскрывая с 
помощью Торы эти семь качеств в себе и в 
нашем мире, направляем Всевышнему 
результат нашей работы. 

И это тоже свет наших сердец. Через 
Аарона, (ведь он ответственен за наш 
народ) зажигающего светильники, 
соприкасаются свет Творца и свет нашей 
работы по улучшению мира.  

И как реакция Небес на это приходит в мир 
новый свет, дарующий нам духовные силы 
на выполнение новых заповедей.  

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 
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Цель Эц Тамар 

Язык «лечит все живое и творит чудеса» 

Н 
аписано, что первый человек 
Адам был сотворен по уровню 
своей духовности от края земли, 
до края земли. Но после греха 

произошло отдаление от Всевышнего и, как 
следствие, падение. А душа его расколо-
лась на 600 тысяч осколков - наших душ.  

Это души нас, евреев. И наша цель - 
собрать все эти осколки в одно целое,  
объединиться вместе всем еврейским 
народом и воссоздать заново великую 
душу Адама.  

И во многом эта работа лежит именно на 
языке.  

У языка есть особенность. С помощью него, 
соблюдая законы правильной речи, можно 
объединять людей, а можно, нарушая их, 
отдалять людей друг от друга.  

Давайте рассмотрим одну 

фразу, которую мы произносим по 
нескольку раз в день,  но вряд ли кто- либо 
из нас задумывался над скрытым в ней 
глубинным смыслом. Речь идет о 
последней фразе в благословении, которое 
мы произносим после туалета. Она звучит 
так:  

"Барух ата АШем рофе коль басар умафли 
лаасот". 

Благословен ты, Всевышний, излечиваю-
щий все живое и творящий чудеса. 

Давайте разберём слова этого благослове-
ния.  

Коль басар переводится "все мясо", то есть 
какой-то орган тела, который весь состоит 
из мышц и не имеет костей. Разумеется, 
под такое определение попадает язык. Мы 
так и говорим: "язык без костей".  

Слово "мафли" означает "творящий 
чудеса". Корень Пэй, Ламед, Алеф означает 
чудо. Если переставить буквы этого корня 
местами получается слово Алеф ( Алеф, 
Ламед, Пэй). Алеф символизирует 
объединение в одно целое. Недаром его 
числовое значение - единица.  

Рофе - означает "лечит" . Корень этого 
слова - Рейш, Пэй, Алеф. 

Если переставить буквы этого корня 

местами, то получится слово Пээр (Пей, Алеф, Рейш), что означает " 
величественность, великолепие".  

Если принять во внимание приведённые выше объяснения, то фраза 
«Барух ата АШем рофе коль басар умафли лаасот» звучит так: 

Благословен ты, Всевышний, за великолепное качество языка, 
объединять людей в одно целое.  

И в этом смысл законов соблюдения чистоты речи - объединять 
еврейский народ и вести мир к Творцу.  

Посвящается скорейшему выздоровлению Фаина бат Миня   

и Брони бат Сарры, Ефим бен Рахель, Юля бат Виктория 

И выходу из сложнейшей жизненной ситуации Ошрат бат Сара. 

Тамар Антопольская 

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Маринованные шампиньоны за 2 час 

У 
дачный рецепт маринованных шампиньонов. Подходит для 
быстрого приготовления грибов и для консервирования. 
Шампиньоны получаются упругими, очень вкусными и 
хорошо смотрятся на праздничном столе. 

П родукты 

Шампиньоны - 1 кг 

Для маринада: 

Чеснок - 4 зубчика 

Гвоздика - 4 бутона 

Перец чёрный горошком - 4-6 шт. 

Перец душистый горошком - 2 шт. 

Лавровый лист - 1 шт. 

Уксус столовый 9% - 5 ст. ложек 

Масло растительное - 2 ст. ложки 

Соль - 1 ст. ложка 

Сахар - 0,5 ст. ложки 

Вода - 500 мл 

Д ля маринования грибов лучше всего брать шампиньоны небольшо-
го размера. Отрезаем у грибов ножку. Будем мариновать только 

верхнюю часть шампиньонов. 

Готовим маринад. Чеснок крупно нарезаем. В воду добавляем все 
ингредиенты для маринада, кроме уксуса. Доводим маринад до 
кипения и только тогда вливаем уксус. 

Высыпаем в кипящий маринад грибы. После закипания провариваем 
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шампиньоны в маринаде 5 минут. Этого времени достаточно, так 
грибы сохранят свою сочность, останутся упругими и не будут 
мягкими. 

Маринованные шампиньоны можно есть сразу после остывания или 
закатать в банки. Если вы хотите законсервировать грибы, заранее 
простерилизуйте банки и прокипятите крышки.  

Кипящий маринад вместе с грибами разлейте по подготовленным 
банкам и закатайте крышками. Переверните банки, укутайте, 
например покрывалом, и оставьте до полного остывания.  

Храните при комнатной температуре в кладовке, как обычную 
консервацию. 

Если хотите подавать маринованные грибы сразу, тогда оставьте их в 
маринаде в кастрюле до полного остывания.  

Через 2 часа маринованные грибы можно подавать к столу или же 
распределить по банкам вместе с маринадом и хранить в холодиль-
нике. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Уйдите! 

В 
 вашем присутствии раздраженный, озлобленный человек 
поливает кого-то грязью. Вы твердо знаете, что в ответ на 
ваш упрек он разойдется еще больше.  

Поэтому можете воздержаться от упрека! Но как тогда 
оградить себя от нарушения запрета? Решение проблемы: просто 
уйдите. 

Свадебный обед. За одним из столов сидит Володя Крупник, а рядом 
с ним, так получилось, - люди, крайне невоздержанные на язык. 
Сыплются сплетни, обидные шутки, злословье. Володя Крупник 
младше присутствующих, его упреки в таком обществе покажутся 
просто смешными. Поэтому он берет свою тарелку и незаметно 
пересаживается за другой стол. 

Раечка Кацнельсон переехала в новый район. Будучи общительной и 
приветливой от природы, Раечка перезнакомилась со всеми. 
Случайно встретив на автобусной остановке Эсфирь Моисеевну, она 
спрашивает у нее: "Я обратила внимание, что в вашем присутствии 
никто не сплетничает и не злословит? Поделитесь со мной своим 
секретом". 

"Никакого секрета нет, - добродушно улыбается Эсфирь Моисеевна. -
 Когда я слышу лашон-ара, то смеюсь и затыкаю пальцем правой руки 
правое ухо, а пальцем левой руки - левое.  

И почему-то у говорящего моментально пропадает охота говорить со 
мной о других людях. Может быть, потому что я ничего не слышу?" 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Дерево роста 

С 
егодня речь пойдёт о двух 
недельных главах «Беаалотха» и 
«Шлах». Мы постараемся 
посмотреть на них под новым 
углом зрения.  

Начнём с недельной главы «Шлах», которая 
описывает грех разведчиков. На первый 
взгляд, история довольно простая, но, если 
задуматься, то не очень понятная. На второй 
год путешествия по пустыне евреи подходят 
к Эрец Исраэль.  

Они находятся в одиннадцати днях ходьбы 
от земли Израиля. Казалось бы, всё 
замечательно: у евреев есть Ковчег Завета, 
и среди них ощущается Б-жественное 
присутствие.  

 «И БЫЛО, КОГДА ДВИГАЛСЯ КОВЧЕГ, 
ГОВОРИЛ МОШЕ: "ВСТАНЬ, БОГ, И 
РАССЕЮТСЯ ВРАГИ ТВОИ, И РАЗБЕГУТСЯ 
НЕНАВИСТНИКИ ТВОИ ОТ ЛИЦА ТВОЕГО!", 
«Бамидбар» 10:3. 

Существует определенная связь между 
Ковчегом Завета и победой над ненавистни-
ками Израиля. Когда в синагогах, особенно 
в сефардских, открывают Ковчег Завета, 
иначе говоря, «арон а-кодеш», все встают. В 
Сидуре, в Нусах Сфарад и в Нусах Ашкеназ 
есть молитва о снисхождении, о милости. 
Как это связано между собой? Когда евреи 
шли по пустыне, с шести сторон их 
окружали и защищали семь облачных 
столпов. А седьмой столп шел перед ними и 
сглаживал дорогу.  

Если евреям угрожала опасность и им 
нужно было идти на войну, то этот седьмой 
столп перемещался над Ковчегом Завета.  

Тогда Моше подходил к Ковчегу и 
произносил эту молитву. «Ваехи бинсоа 
Аарон...». Казалось бы, у евреев, которые 
находились в таких особых условиях, не 
должно было быть никаких сомнений в том, 
что Всевышний способен победить любого 
врага.  

Тем более, что перед их глазами погибла 
самая сильная в то время египетская армия.  

Эта армия была намного сильнее армии 
кнаанцев. Между прочим, существует 
мнение, что кнаанцы являлись вассалами 
Египта и платили ему дань.  
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Поэтому, если сказано, что Всевышний 
победил египетскую армию и евреи 
поверили во Всевышнего и в Моше («ве-
яамину бе-Адонай у-ве Моше»), то почему 
вдруг у евреев появились сомнения, что 
они не могут войти в Эрец Исраэль?  

Более того, не вполне понятно, зачем 
нужно было посылать разведчиков. Хочется 
отметить, что разведчики являлись главами 
колен и были выдающимися людьми, 
«анашим». «Иш» в Торе, по мнению Раши, 
означает праведный человек.  

Разведчики были, говоря современным 
языком, гениальными раввинами. И вот эти 
необыкновенные люди после того, как 
погибла египетская армия, вдруг стали 
сомневаться, что евреи могут войти в Эрец 
Исраэль.  

Согласитесь, это более, чем странно. Если 
предположить, что разведчики хотели 
«сидеть на пособии» в пустыне, то это всё-
таки не уровень таких выдающийся людей. 

Объяснение очень интересное. Несколько 
комментаторов, например, Бааль Атания, 
считают, что мы забываем одну важную 
деталь. Да, разведчики видели все чудеса и 
то, как погибла египетская армия, но что 
лично они сделали для этого?  

Ответ: ничего не сделали!  

Как сказано, «вы молчите, Я буду за вас 
сражаться...». Евреи сидели, как зрители в 
амфитеатре. Все понимали, что есть 
Всевышний и верили в Него. Главы колен 
были выдающимися людьми, но они 
никогда ничего не делали своими руками. 
Они были рабами или полурабами в Египте. 
Это зависело от того, к какому колену они 
принадлежали.  

Надо также учитывать, что потом евреи 
были чудесным образом подняты к горе 
Синай и почти два года жили в таких 
надъестественных условиях. Поэтому они 
прекрасно понимали, что нет никого 
сильнее, чем Всевышний, но всё это 
происходило чудесным образом. 

Есть еще одна вещь, которую тоже 
забывают. Как только евреи пересекли 
Иордан и вошли в Эрец Исраэль, все 
чудеса, которые происходили в пустыне, 
закончились. Рав Форман считает, что 
последнее чудо, которое сделал для них 
Всевышний, — это рассечение Иордана. И 
это зеркальным образом отражает 

рассечение Красного моря. Только при Красном море гибнут египтяне, 
а здесь, когда расступается Иордан, это, наоборот, милость Всевышне-
го. Именно этим заканчивается период чудес. Чудеса были нужны для 
того, чтобы евреи и весь мир увидели, что есть Всевышний и Он 
управляет законами природы. Это должно было стать разовым 
явлением и не рассматриваться как нормальное долгосрочное 
существование.  

Такая ситуация похожа на школу с определённой подготовкой. Если 
специалисты не хотят покидать институт, потому что боятся реального 
напряжения рабочей жизни, то это не функциональная ситуация. Она 
не может продолжаться бесконечно. Поэтому, когда евреи увидели, 
что чудеса прекратились, у них возник вопрос: «Как мы можем всё это 
сделать без чудес? Да, конечно, Всевышний защищал нас и уничтожил 
египетскую армию, но это были чудеса, а сами мы ничего не делали. 
Мы не чувствуем, что сами что-то можем. Поэтому, если чудеса 
прекратились, у нас нет никаких шансов». 

Рав Тверский считает, что в Торе есть одна фраза, которая выдаёт 
настроение евреев. Когда они возвращаются, то говорят: «Мы были 
как кузнечик в их глазах (в глазах кнаанцев)». Как евреи могли знать, 
что кнаанцы о них думали? Это указывает на низкую самооценку 
евреев и наличие комплекса, что они сами ничего не могут. Евреи 
видели себя именно так и проектировали это на всех остальных. Они 
боялись выполнять Тору в мире без чудес, но на самом деле 
Всевышний именно и хочет, чтобы мы выполняли заповеди в мире без 
чудес. Ведь задача Торы состоит в том, чтобы привести человека к 
пониманию. Например, вы идете на работу, Миша ездит из Торонто в 
Питтсбург, и это занимает 5 часов. Он прилагает усилия для того, чтобы 
быть специалистом. Как правило. Миша долго учился, читал специаль-
ную литературу и работал довольно тяжело. У него получается проект, 
и ему повышают зарплату. Кто это сделал, человек или Всевышний?  

ТаНаХ отрицательно относится к концепции: «Я это сделал сам». Такая 
установка в чём-то даже приравнивается к отрицанию Всевышнего. 
Существует другая крайность, при которой считается, что всё 
совершает только Всевышний. Иначе говоря, мы опять, как евреи у 
Красного моря, можем просто стоять, а Всевышний всё за нас сделает. 
Однако, если мы вдумаемся в слова Торы и ТаНаХа, а также прислуша-
емся к своему здравому смыслу, то увидим, что в большинстве случаев 
это не так.  

Да, бывают люди, у которых каким-то необычным образом всё легко 
получается, на них сваливается богатство, и всё само собой образуется. 
Но, как правило, эти люди трудятся, стараются, учатся на своих 
ошибках, и от их усилий зависят их достижения. Объяснение состоит в 
том, что в Торе говорится: «Нотен коах лаасот» «Всевышний даёт 
силы». 

Мы не ощущаем Всевышнего в этом мире, но очень важно осознать то, 
что мы в своём уме, у нас работают сердце и почки и мы находимся в 
относительной безопасности. Мы также находим различные средства 
для осуществления своих задач. Всё это не случайно, но мы привыкли к 
этому.  

Я врач, и в медицинском мире я видел много раз, как люди привыкли к 
тому, что у них всё относительно в порядке и они вообще ни на что не 
обращают внимание, пока, не дай Б-г, что-то происходит не так. И 
тогда вдруг оказывается, что всё благополучное течение нашей жизни-
это не что-то само собой разумеещееся. Получается, что наше 
благополучие зависит от той силы и энергии, от той «брахи», которую 
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даёт нам Всевышний. Тора хочет, чтобы, когда мы достигли 
желаемого, мы поняли, что это Всевышний помог нам. Именно Он 
дал нам силы и благословение что-то сделать. 

С одной стороны, мы обязательно должны делать то, что можем «бе-
коль кохо» -»Всеми силами», потому что Всевышний даёт нам эти 
силы. И если мы их не используем, то почему мы должны получать 
больше, чем нам дали. Всевышний даёт нам силу, энергию и 
возможности для того, чтобы мы что-то достигли.  

Он даёт нам благословения. Рав Эссас недавно написал в одном 
ответе на сайте, что в 90% благословения определяют то, чего мы 
достигнем. Поэтому Всевышний хочет, чтобы в реальном мире без 
чудес, без манна, без огненного столпа и без рассечения моря мы 
выполняли Тору, развивались, заселяли и исправляли мир, а также 
чтобы мы работали над своими достижениями. Мы готовы признать, 
что и это благословение Всевышнего.  

Это тот уровень, которого не смогли достичь разведчики. Именно из-
за того, что грех Золотого Тельца противоречил самой идее Торы, 
появилось поколение пустыни. Из-за греха разведчиков в течение 
определённого времени погибло более 600 000 человек, а из-за греха 
Золотого Тельца погибло сразу же около 3000 человек.  

Получается, что несравнимо количество людей, которые погибли из-
за греха Золотого Тельца и из-за греха разведчиков. Казалось бы, это 
странно, потому что Золотой Телец — это идолопоклонство, а здесь 
люди не поняли ситуацию и сделали что-то неправильно. Но как 600 
000 человек погибло из-за этого?!  

Это невозможно понять без того объяснения, которое мы привели 
выше.  

Сам этот подход полностью противоречит Торе, противоречит тому, 
что ждёт от нас Всевышний. Можно привести и другое интересное 
объяснение, которое связывает две недельные главы. В предыдущей 
недельной главе мы читали об Аароне, который зажигал Менору, 
светильник в Храме. Раши отмечает, что Аарон, который происходил 
из колена Леви, расстроился, что все двенадцать глав колен принесли 
жертвы, а колену Леви не дали принести жертву при освящении 
Мишкана. Тогда Всевышний сказал Аарону: «Не расстраивайся, Я дам 
тебе зажигать Менору, и твоё служение - выше их служения, потому 
что Менора будет гореть постоянно».  

Так говорится в Мидраше. Однако, если задуматься, то это странный 
Мидраш, ведь Менора не горела постоянно. Нет никакой разницы, 
если есть Храм, то есть жертвы, и есть Менора.  

А если нет Храма, то нет ни жертв, ни Меноры. Тогда в чём служение 
Аарона лучше, чем служение при принесении жертв?  

Ответ очень интересный. В Мидраше говорится, что речь идёт об 
огнях Ханукальной Меноры. Ханукальная Менора будет гореть во 
всех поколениях до прихода Машиаха. Но возникает вопрос: кто 
зажёг Ханукальную Менору?  

Потомки Аарона.  

Но когда они зажгли её? Через много сотен лет. Какая связь между 
Аароном и тем, что он зажег Менору при освящении Мишкана в 
пустыне, и тем, что его потомки сделали сотни лет спустя? В Мидраше 
говорится, что Всевышний сказал это Аарону, и здесь нет никакой 
логической связи.  

Рав Гросман отмечает весьма интересную 
вещь, на которой хотелось бы остановиться. 
Есть прямая связь между тем, что мы 
выполняем заповедь от всей души, и тем, 
что это даёт силы нашим потомкам и 
вообще всем евреям сделать что-то 
похожее даже спустя много лет. Ведь в 
духовном мире нет пространства и 
времени.  

Поэтому, если сейчас мы совершаем что-то 
на очень высоком уровне, то это даёт силы 
нашим потомкам. Даже то, что мы с вами 
сейчас сидим и учим Тору, возможно, 
является отголоском того, что наши предки 
делали что-то от всей души. И именно это 
даёт нам силы сидеть и учить Тору сейчас. 
И, конечно всем евреям то, что делали 
праотцы, даёт силы до сегодняшнего дня.  

Обратите внимание на парашат Беаалотха, 
там сказана очень интересная вещь. 

«И СДЕЛАЛ ТАК ААРОН: К ЛИЦЕВОЙ 
СТОРОНЕ МЕНОРЫ ЗАЖЕГ ОН СВЕТИЛЬНИКИ 
ЕЕ, КАК БОГ ПОВЕЛЕЛ МОШЕ». 

Почему сказано: «КАК БОГ ПОВЕЛЕЛ 
МОШЕ»? Рав Гросман отмечает: «Кто 
сомневался, что он мог сделать по-другому. 
Но он сделал в точности эту заповедь до 
самой последней детали, как Всевышний 
повелел Моше. И так как заповедь была 
сделана на таком высоком уровне, это дало 
силы его потомкам во времена греков. 
Одиннадцать человек вначале восстали 
против самой большой империи в мире. 
Потом к ним присоединились другие 
люди». Евреи победили и зажгли Менору. 
Этот духовный импульс шёл от того, что 
сделал в своё время Аарон. 

То же самое, но, к сожалению, со знаком 
минус (с точностью да наоборот) произошло 
с разведчиками. Разведчики были главами 
колен и посланцами каждого колена, иначе 
говоря, посланцами всего народа.  

И, если бы они, подобно Аарону, вошли бы 
с большим воодушевлением в Эрец 
Исраэль, даже ничего особенно не делая, 
но с намерением её захватить и заселить, 
это дало бы силы их родственникам, их 
«шватим» (коленам). Но так как они 
сделали всё наоборот, то и эффект, увы, 
тоже был обратный.  

Если вы будете учить Гмару или Мидраш, 
вы столкнётесь с понятием «кидуш а-
арец» (освящение земли). В Торе написано: 
«Там где ступит твоя нога». Когда евреи 
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вступают в Эрец Исраэль, они как бы 
освящают эту землю, и земля становится их. 
Поэтому главы колен могли духовно 
подготовить еврейский народ к вступлению 
в эту землю. Земля Израиля должна 
полностью выявить потенциал каждого 
еврея через освоение земли и через службу 
в Храме.  

Однако всё это пошло насмарку в 
поколении разведчиков, потому что главы 
поколений испугались делать это без чудес. 
Такое поведение подрубило духовный 
корень в той же степени, в какой Аарон для 
своих потомков посадил этот духовный 
корень, который позже дал им силы 
победить греков. Поэтому это поколение не 
могло войти в Эрец Исраэль.  

У них не было этой духовной способности, 
силы виденья мира, и никакой другой 
альтернативы не осталось. Они должны 
были остаться в пустыне. А новое 
поколение, уже с новым видением мира, 
вошло в Эрец Исраэль. 

Хочется отметить, что духовным корнем 
этого являлся «лашон а-ра» (злоязычие). 
Это опять случилось 9 ава, в день, когда 
были разрушены оба Храма. Раши 
отмечает, что здесь действует даже 
злословие о земле и камнях. Но Эрец 
Исраэль — это не просто земля и камни, 
однако злословие было тем, что разрушило 
их. Поэтому нужно очень остерегаться 
злословия. Ведь даже если злословие 
разрушило такую особую землю, то тем 
более нельзя допускать злословия о людях.  

Хочу поделиться с вами ещё одной идеей. 
Когда Моше посылает разведчиков в Эрец 
Исраэль, он просит их обратить внимание, 
если ли там дерево (в единственном числе) 
или нет («Бамидбар», 13:20). Как это 
следует понимать?  

Очевидно, что разведчики смотрели на 
Эрец Исраэль с холмов и гор и прекрасно 
видели, что там есть деревья, которые 
покрыты зеленью. Как можно было 
спрашивать, есть ли там дерево или нет? 
Может быть, Моше имел в виду определен-
ное дерево — древо жизни? В данном 
случае не может идти речь о дереве Ган 
Эдена, потому что вход в Ган Эден закрыт, 
пока мы не исправим наш мир. 

В действительности, на иврите слово 
«эц» («дерево») может обозначать и 
множественное число, поэтому издатель-

ство ArtScrol переводит как «деревья». Моше спрашивал: 
«Посмотрите, есть ли там деревья?»  

Мы знаем, что евреи шли через пустыню, и поэтому, если нет 
деревьев, то местность пустынная и там тяжело обрабатывать землю. 
А если растут много деревьев, то, скорее всего, там много дождей и 
существуют какие-то ресурсы воды. А это уже гораздо легче.  

Но Раши приводит совершенно другое объяснение. Раши говорит: «Эц 
адам кошер» (есть ли там достойный человек), который мог бы их 
защитить. Всегда в Торе или в толковании Раши, если есть что-то 
необычное, то в этом обычно заложена очень глубокая идея. Почему 
вдруг Раши объясняет дерево как цадик или как достойный человек?  

Мудрецы считают, что речь идёт о Иове. Действительно, в Эрец 
Исраэль жил такой человек. Он умер, и много людей пришли на его 
похороны. Поэтому никто не обратил внимание на разведчиков. 
Поэтому разведчики считали, что «эрэц охелет йошвэа» (земля 
пожирает своих обитателей). Многие люди умирали в то время. Так 
сделал Всевышний, и было много похоронных процессий.  

Возникает вопрос: почему праведник сравнивается с деревом? В 
Теилим в нескольких местах праведник тоже ассоциируется с деревом: 
«расцветёт, как пальмовое дерево». Праведник сравнивается с 
деревом у источника воды, и даже пророки называют Машиаха 
«цемах» (растение, отросток). Мы говорим в молитве "Шмонэ-эсрэ": 
«как растение выращивает росток избавления».  

Можно привести простое объяснение. Праведник не только хорош сам 
по себе, но и ещё защищает поколение, как дерево даёт тень и плоды. 
Поэтому, если его нет, то людям тяжелее, и они более уязвимы. У нас 
даже есть истории про необычных людей, которые в 5 лет знали весь 
Хумаш наизусть, а в 12 лет закончили Талмуд. Такое иногда бывает, но 
для среднего человека — это недосягаемый уровень. В Торе написано, 
что праведник подобен дереву. Дерево растёт очень медленно. Более 
того, если вы посмотрите на дерево сегодня, завтра или через неделю, 
то не увидите значительных изменений. Но, если дерево продолжает 
расти и вы увидите его через пять лет, то обратите внимание на 
большие изменения. Поэтому праведник и каждый человек, который 
хочет улучшить себя, он, как дерево. Это медленный процесс, но 
постоянный. Надо постоянно расти и не отчаиваться. Что у вас 
изменилось за последние две недели?  

Может, не так уж особенно много и изменилось. Но если вы 
продолжаете «расти», то через два года, через пять, десять лет вы 
увидите значительные изменения. И эти изменения зависят от 
нескольких факторов.  

Во-первых, для того, чтобы дерево выросло, нужно семя, нужно, чтобы 
был потенциал роста. И это семя должно попасть на благоприятную 
почву. Земля ассоциируется в Торе с потенциалом и с целью. Если вы 
возьмёте семя пустынного растения и посадите в тайгу, или возьмёте 
семя таёжного растения и посадите его в пустыню, то у вас будет 
прекрасное семя с огромным потенциалом, но эта земля не подходит 
для этого семени. И поэтому оно не вырастет. Или вырастит, но будет 
низким, недолгим и быстро умрёт.  

Это говорит о том, что у каждого человека есть своя ниша, есть то, что 
ему подходит, иначе говоря, условия, в которых он может расти. И он 
должен стремиться расти в тех условиях, которые подходят для его 
роста. Всевышний делает, что он оказывается в них с рождения или он 
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может сам их найти. К сожалению, никто не рождается с инструкция-
ми, и поэтому иногда это происходит путём проб и ошибок.  

А потом встречает умных людей, которые его понимают и направля-
ют туда, где ему лучше. Важно, чтобы человек оказался в таких 
условиях, в которых его духовная среда (земля) соответствовала бы 
его потенциалу.  

И третий компонент. Что ещё нужно для того, чтобы растение росло? 
Вода. Растение надо поливать.  

Вода ассоциируется с Торой. Поэтому, с одной стороны, если 
недостаточно воды, то дерево засыхает, но, с другой стороны, 
наводнение и цунами тоже разрушают дерево. Вода должна 
поступать в такой степени, чтобы она способствовала росту, чтобы её 
было не слишком мало и не слишком много.  

 Когда эти три компонента соединяются, тогда получается цадик, 
достойный человек, который может поднять себя и всё своё 
поколение. Это долгий процесс, а не какой-то фокус-покус.  

Каждый человек способен на это в той или иной степени.  

У каждого из нас есть свой потенциал достичь уровня, который ему 
задал Всевышний.  

Поэтому в Мидраше говорится, что каждый человек должен 
спрашивать себя, достиг ли он уровня праотцов.  

Конечно, в 21 веке нам трудно представить себе уровень Авраама, 
Ицхака и Яакова. Однако они выполнили свой потенциал, и мы тоже 
можем достичь многого, если у нас будет желание расти. Мы 
подобны дереву: нам нужна подходящая среда, и тогда мы будем 
получать Тору в той форме, которая способствует нашему росту. 

Если будут реализованы все три условия, то тогда мы сможем 
избежать ошибки разведчиков и понять, что мы живём в обычном 
мире без чудес, без огненного столпа и без чего-то необычного. А 
ведь это не менее чудесная вещь, чем то, что происходило в пустыне. 
Так происходит из-за того, что Всевышний даёт нам силы, создаёт 
условия и помогает нашему росту.  

В этом случае мы сможем войти в Эрец Исраэль и в духовном плане 
реализовать весь наш потенциал. Мы сможем выполнить то, что ждёт 
от нас Всевышний. Я от души желаю вам этого.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  

Живая Тора 

Г 
лава «Беаалотха» удостоилась множества комментариев 
многих мудрецов и учителей Торы, ведь она насыщенна 
заповедями и разнообразными событиями: заповедь 
зажигать Менору, храмовый светильник (Бемидбар 8:1-4); 

подготовка левитов к работе в Переносном Храме (8:5-22); сроки 
службы в Храме для левитов (8:23-26); законы Песаха для евреев, 
вышедших из Египта (9:1-5); законы «второго» Песаха — для тех, кто 
не мог принести жертву Песаха в месяце Нисан (9:6-14); облако над 
Переносным Храмом (9:15-23); сигналы сбора и выступления на 
войну, подаваемые трубными звуками (10:1-10); еврейский стан 
поднимается в путь (10:11-28); Моше приглашает своего тестя Итро 

присоединиться к евреям (10:29-32); три 
дня перехода (10:33-36); ропот в стане, 
закончившийся пожаром; требование мяса; 
Моше жалуется Всевышнему на свою долю 
(11:1-15); выборы 70 старейшин в помощь 
Моше (11:16-35); грех Мирьям и наказание 
(12:1-16).  

Особенно удивляет разнородность тематик 
в этой главе, когда, на первый взгляд, 
может показаться не связанность смысло-
вых пластов разных эпизодов.  

Однако, внимательно присмотревшись, мы 
сможем определить важную основу их: 
распространение Света, удержание его, 
борьба за него и наказание за неправиль-
ное использование потенциала распростра-
нения Света.  

В переводе с иврита название нашей главы 
«Беаалотха» означает «в процессе 
возжигания». Свет меноры в Храме 
символизировал в нашем мире постоянно 
изливающийся Свет Творца – непрекращаю-
щимся потоком.  

Другой вопрос: а насколько мы работаем 
над собой, чтобы улучшить инструментарий 
восприятия и распространения этого Света. 
И так как тема эта – практически бесконеч-
ная, необходимо упомянуть важные два 
аспекта: желание распространить Свет и 
практический инструментарий для этого. 

Что представляет собой Свет? Если кратко, 
то это знание о Творце мира и всем, что он 
заповедовал нам знать и делать.  

Источник этого знания – наша святая Тора. 
Изучая Тору, применяя знания на практике, 
еврей осваивает новое состояние, которое 
называется «святость» («кдуша»).  

Однако, рост потенциала падения прямо 
пропорционален росту святости, и поэтому 
Тора повелевает «очень беречь души», 
чтобы не дай Б-г, не осквернить душу. 

И именно принятие, освоение и распростра-
нение Света является самой важной целью 
любого еврея, потому как именно таким 
образом он добивается максимальной 
близости к Творцу.  

И примечательно, что именно такой же 
механизм зачатия ребенка – принятие 
семени, развитие плода и рождение нового 
человека.  

Хазон Иш отмечает в совем труде «Вера и 
упование», что истинный свет Торы не 
постигается игрой и фантазией мысли, но но 
только тому человеку, который трудится в 
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ней и пробует сладость Торы («Эмуна 
увитахон», 4, 17).  

Это исключительно актуально для нашего 
времени, в котором поверхностное 
восприятие повсеместно распространяется 
среди разных поколений из-за бурного 
развития разных виртуальных продуктов.  

Истинное зажигание – это желание 
трудиться над Торой. И так как Тора наша 
живая, ее неотъемлемая часть – это 
каждый еврей.  

Поэтому врожденные силы наши души 
должны применяться не только для 
собственного духовного роста, но и для 
помощи другому в духовном росте. 
Особенно, когда он опустился и ослаб. 

Рабби Шломо из Карлина говорил: «Если ты 
хочешь поднять человека, увязшего в 
скверне и грязи, не думай, что достаточно 
протянуть ему руку, оставаясь самому 
наверху.  

Ты должен сойти к нему вниз, в скверну и 
грязь. Здесь крепко обхвати его руками и 
тяни его и самого себя к свету».  

Данный совет нужно не буквально 
понимать, потому как далеко не каждый, 
кто спустится в скверну за ближним, 
сможет потом поднять и себя, и его.  

В такой ситуации нужен мудрый наставник, 
план действий, но самое главное – 
сострадающее и плачущее сердце, которые 
искренне переживает за ближнего.  

Помним ли мы об этом, когда видим или 
слышим какие-либо новости, свидетель-
ствующие о беде другого или других?  

Как минимум – искренне ли мы сострада-
ем, беря в руки Тегилим и молясь, или – 
пропускаем эту информацию, как нас не 
касающуюся, отпустив несколько 
комментариев?  

В знаменитой мишне «Пиркей Авот» 
сказано: не тебе дано доделать всю 
работу...То есть, не надо взваливать на свои 
плечи то, что ты никогда не сможешь 
поднять.  

Однако, ты обязан искренне волноваться и 
сострадать, молясь В-вышнему о проявле-
нии меры милосердия. Помним ли мы это? 
Понимаем ли ответственность друг за 
друга? 

Одним из основных препятствий в этом 
смысле является огрубление нашей души. В 
том числе, из-за разгула фантазий и 

деградации истинной чувствительности в пользу быстротечной 
чувственности.  

Виртуальные продукты делают свое дело: общения все меньше, 
смысла все меньше и меньше, а гаджетов все больше. В ежедневном 
состоянии потребления невероятного количества информации, уже не 
различаешь, что действительно важно, а на что вообще не нужно 
тратить время. Твое драгоценное время оказывается в руках у 
смартфона, хотя на самом деле он у тебя в руке. 

Тема эта очень грустная.  

Однако, у каждого человека есть силы вырваться из виртуального ада 
и прилипнуть к истинной Торе. Если он поймет важную вещь: работать 
необходимо ради Творца, ради себя. Именно ты являешься тем, от 
которого ждут в этом мире активной духовной работы, а времени, ой, 
не так много... 

Одно из эффективных решений предлагает рабби Нахман из Косова, 
расширяя смысл фразы из Тегилим о том, что важно всегда представ-
лять Б-га перед собой: «Человек всегда должен видеть перед собой Б-
га и думать о Нем решительно всегда и везде, даже в те часы, когда он 
занимается куплей-продажей.  

Вы, может быть, скажете, что это очень трудно. Но почему же вам не 
трудно в синагоге, в час молитвы, думать о купле-продаже и даже в 
своем воображении видеть перед собой всякого рода товары и 
коммерческие выгоды?». 

В наше время это как никогда актуально.  

И если мы будем усердно и упорно тренироваться, чтобы огородить 
драгоценное время для истинного Света Торы и бежать к ней в любую 
минуту, тогда Творец будет помогать нам всегда зажигать и разжигать 
свет внутри нас и снаружи.  

Давид Эльман 

Иерусалим, Израиль 

Анализ новостей 

Главная битва — впереди 

(26.05-21) 23 мая Высший суд справедливости (БАГАЦ) вынес 
беспрецедентное решение, согласно которому принятая Кнессе-
том поправка к Основному закону квалифицируется как “превышение 
его полномочий” (!!! — evrey.com). 

Речь идет о 50-й поправке, в которой Кнессет расширил границы 
бюджета на 11 миллиардов шекелей. 

По мнению судей, не всякое постановление Кнессета, “лишенное 
характеристик Основного закона”, может считаться поправкой к 
Основному закону. 

Данное решение было принято большинством судей Верховного суда, 
разбиравших дело. Шесть из них, включая председателя БАГАЦа, 
судью Эстер Хайют, высказались за это решение, трое, принадлежащие 
к консервативному меньшинству в Верховном суде — Ноам Солберг, 
Давид Минц и Йосеф Эльрон — проголосовали против. 

Несмотря на то, что решение БАГАЦа носит 
“декларативный характер” (правительство уже 

распалось, а Кнессет 23-го созыва распущен), оно вызвало настоящую 
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бурю в политической и общественной жизни Израиля.  

И буря эта — явно не беспочвенна.  

И в самом деле. Данное постановление БАГАЦа — прямое, на 
самом высоком уровне, вмешательство Верховного суда в 
суверенный законодательный процесс, осуществляемый депутата-
ми Кнессета, в свою очередь, представляющими всех граждан 
страны.  

Впервые с момента принятия Основного закона БАГАЦ позволяет 
себе устанавливать законность или незаконность самого закона 
либо поправок к нему, ставших его интегральной частью.  

Следует особо отметить, что многие юристы еще относительно 
недавно не считали сколь-нибудь серьезными опасения, касающие-
ся намерения Верховного суда по своему усмотрению отменять 
либо изменять Основные законы (заменяющие в Израиле 
Конституцию).  

Эти юристы вполне справедливо 
указывали, что, посягнув на Основные 
законы страны, БАГАЦ, таким образом, 
может посягнуть и на собственный статус, 
ибо законодательная база создания и 
деятельности самого БАГАЦа — как раз 
один из Основных законов.  

По логике вещей, никакое учреждение не 
может контролировать те законы, на 
основании которых оно создано. 

Но это — логика, которая в последнее 
время, увы, все реже и реже просматривается в решениях 
Верховного суда и других правоохранительных инстанций.  

Достаточно вспомнить недавнее постановление прокуратуры, 
также глубоко возмутившее всю страну — об отказе от предъявле-
ния обвинений в “преступных действиях, совершенных по 
националистическим мотивам”, банде арабов, участвовавших в 
линче в Яффо.  

Тогда арабы жестоко избили местного еврейского жителя, который 
прогуливался с собакой возле дома и осмелился заснять на 
мобильный телефон погром, учиненный арабами на улицах Яффо. 

Так вот, прокуратура еврейской страны сочла “националистические 
мотивы” избиения “недостаточно очевидными”, так как следствие 
установило, что в какой-то момент, подвергшийся нападению 
израильтянин, “на котором не было элементов одежды, позволяв-
ших понять, что он еврей”, заговорил с арабскими погромщиками 
“на английском языке”. 

Эти обстоятельства, по мнению прокуратуры, могли стать причиной 
того, что погромщики не поняли, что перед ними — еврей.  

И они били пострадавшего палками, руками и ногами исключитель-
но потому, что их “сильно возмутило”, этот человек их снимал (!)  

Этот вывод прокуратура сделала, несмотря на совершенно 
очевидный “фон” данного преступления — когда в Яффо и других 
городах арабское население совершало нападения на синагоги, на 
еврейские дома, на прохожих-евреев.  

Надо отметить, что израильская прокурату-
ра и суды, как правило, весьма чувстви-
тельны к “сопутствующим обстоятель-
ствам” преступления. Особенно — когда в 
“националистических действиях” нужно 
обвинить еврея.  

Нетрудно представить себе, какой шквал 
возмущения поднялся бы в левой 
израильской прессе, если бы прокуратура 
отказалась считать “преступлением, 
совершенным на националистической 
почве” нападение еврейских уголовников 
в Бат Яме на араба — на том основании, 
что избитый “говорил на иврите и 
английском”.  

В Израиле, к слову сказать, очень легко 
отличить израильтянина от 
иностранца, даже если израильтянин 
говорит на английском. Ощутимый 
“израильский акцент” нельзя ни с 
чем спутать. Именно с таким 
акцентом говорил по-английски 
пострадавший а Яффо в интервью, 
которое он дал после нападения. 

Однако все эти “нюансы” не 
произвели впечатления на израиль-
скую прокуратуру, явно решившую 
пожалеть арабских головорезов, едва 
не убивших еврея в Яффо: в случае 

предъявления обвинения в 
“националистическом нападении” 
тюремные сроки, грозившие арабским 
бандитам, возрастают, как минимум, 
вдвое.  

То, что в последнее время 
происходит в правоохрани-

тельной и судебной системе Израиля, все 
более напоминает опасный нарыв, которым 
не занимались долгие годы, а сегодня он 
угрожает безопасности страны и нормаль-
ному функционированию органов власти.  

Не случайно спикер Кнессета Ярив Левин 
после оглашения вердикта БАГАЦа 
заявил, что речь идет о "чудовищном 
решении, лишенном каких-либо основа-
ний". 

— Мы стали свидетелями, — подчеркнул 
он, — безумного акта, когда шестеро 
человек, прикрывающиеся судейскими 
мантиями, совершают конституционный 
переворот. — Это решение противоречит 
основным принципам власти народа и 
разделения звеньев власти. 

Многие комментаторы не без основания 
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видят в якобы "чисто декларативном" 
решении БАГАЦа "пробный шар", который в 
дальнейшем позволит судьям Верховного 
суда расширить данную практику и 
издавать вердикты, парализующие вполне 
актуальные и важнейшие для еврейской 
страны законы. Такие, например, как Закон 
о национальном характере государства 
Израиль, тоже имеющий статус Основного 
закона, что раньше, по мнению многих, 
считалось надежной защитой от посяга-
тельств БАГАЦа... 

Сегодня ни у кого такой уверенности 
больше нет.  

Мало этого, под вопросом отныне даже 
планы законодателей из правого лагеря 
"обуздать" разошедшуюся судебную 
систему Израиля, все более активно 
подминающую под себя законодательную 
и исполнительную власть в стране. 

Раньше надежды на коренные изменения в 
этой сфере возлагались на принятие 
Кнессетом Основного закона о преодоле-
нии вердиктов БАГАЦа (с помощью 
специальной парламентской процедуры 
повторного голосования по 
"забракованному" судом закону, которое 
отменяло бы спорный судебный вердикт). 

Сегодня, в свете последних решений 
БАГАЦа, становится ясно, что битва 
законодателей с Верховным судом, 
узурпировавшим властные полномочия 
всех остальных ветвей власти — будет 
намного труднее и сложнее. И исход этой 
битвы будет зависеть от многих привходя-
щих факторов. 

Ясно одно: шансы выиграть эту судьбонос-
ную для будущего еврейского государства 
борьбу у Израиля будут лишь в том случае, 
если страну возглавит дееспособное, 
настроенное на самые срочные и 
решительные действия правое правитель-
ство.  

Только такое правительство сможет, 
наконец, добиться коренных изменений "в 
самом сердце" судебной системы. 

Имеем в виду порядок избрания судей 
Верховного суда, который должен как 
можно скорее перейти в полное ведение 
законодательной власти.  

Как это происходит, например, в США, где 
кандидатуры судей обсуждаются верхней 
палатой Конгресса, а утверждаются лично 

президентом.  

При этом главное препятствие к созданию и функционированию 
здоровой судебной системы — глубоко укоренившаяся в сознании 
даже правых политиков фундаментальная ложь о том, что 
"правосудие — выше политики" и что с политизацией судов необходи-
мо бороться как с вредным явлением. 

Этот постулат полностью парализует борьбу правого лагеря с левым 
судебным произволом.  

По той причине, что, лишая правых каких-либо инструментов влияния 
на выбор судей — левые располагают полной свободой в деле 
фактической политизации судов в выгодном им направлении.  

Правда же состоит в том, что сказка о "независимом суде", не 
опускающемся до "низменной политики" — очередная и весьма 
опасная леволиберальная утопия.  

Любой судья, будучи сознательным, взрослым человеком, с собствен-
ной гражданской позицией — не может оставаться "вне политики". 
Особенно — когда ему приходится решать проблемы, тесно с нею 
связанные. 

В этой ситуации политизация суда нуждается не в отрицании и 
осуждении, но — в контроле и правильном "использовании".  

И здесь гражданская позиция судьи, его политические взгляды, его 
подход к важнейшим общественным проблемам — неотъемлемая 
часть его судебного багажа, подлежащего самому серьезному 
взвешиванию и оценке и имеющего решающее значение при его 
назначении.  

Разным политическим лагерям по-разному видится "правильное 
направление".  

Но для того и существует механизм общенародных выборов в Кнессет 
— чтобы была возможность сформулировать общенациональную 
позицию. Именно по итогам выборов общество, через своих депутатов 
в Кнессете, окончательно ее формулирует. 

Одним из результатов выработки такой позиции должен стать 
соответствующий этой согласованной общественной позиции выбор 
кандидатов в судьи Верховного суда.  

Таким образом, если общенациональный дискурс, как сегодня это 
происходит в Израиле — правый, это может и должно найти 
отражение в выборе кандидатур судей.  

Это, казалось бы, само собой разумеется. И лишь плотная "дымовая 
завеса" изощренной левой демагогии способна (как это, увы, 
происходит в Израиле) — скрыть этот очевидный факт.  

Таким образом, не только слушания в Кнессете по поводу кандидатур 
новых судей, но и решительное отторжение политиками правого 
лагеря лживой идеи поиска "политически нейтральных" судей — могут 
вытащить Израиль из того болота левого судебного и прокурорского 
(две эти сферы тесно связаны) произвола, в котором сегодня завязла 
еврейская страна... 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Хочу сегодня рассказать вам о том, как важно всем евреям дружить и помогать друг другу. 

Лошадки 

Едет богач, 

Шестерка прекрасных коней 

Везет дорогую карету. 

Шестерка прекрасных коней 

Со всего света!!! 

Вдруг лужа, обычная лужа… 

Могло быть и хуже!!! 

Лошадки карету в стороны разные тянут, 

Не могут сдвинуться с места. 

Кучер старается, богач злится, 

Лошадей ругают вместе… 

Вдруг крестьянина видят  

В повозке простой, запряженной двумя лошадями. 

Проехал лужу крестьянин и не заметил. 

-Эй, человек, задержись, 

Постой минутку с нами! 

-Скажи, крестьянин, почему твоим  

Простым рабочим лошадкам 

Лужа совсем не страшна, 

Ведь глубока, как болото, она?!! 

-Послушай, богач, 

Ты купил своих скакунов во всех частях света, 

Нет связи и дружбы меж ними, 

И толку, конечно же, нету. 

Накажешь одну, другая лишь рада, 

Весело ржет… 

А у меня то- наоборот: 

Мама лошадка старается,  

Жеребёнок ей под стать,  

Вот так всё и получается, 

Дружбу, любовь- не отнять!!! 

Проехал простой человек, А богач и сейчас перед лужей: 

Не стоит богатством хвастаться, В беде на поможет дружба!!! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем, 28-м листе Талмуд продолжает рассматривать различные элементы служения в особый, 
единственный день в году - Йом Кипур. 

Мы знаем, что в Йом Кипур, великий пост-праздник, в Храме проходит особая служба. 

Утро начинается с того, что один из коэнов (служителей Храма, прямых потомков по отцовской линии Аарона, 
первого в еврейской истории коэна гадоль, брата Моше Рабейну) обращается к остальным со словами: 
«Поднимитесь на самое высокое место Храма и посмотрите, не показались ли первые рассветные лучи». 

Надо сказать, что такое пробуждение коэнов традиционно для любого дня года. 

Если рассвет уже занялся, можно делать шехиту тамид (то есть резать животное, предназначенное для постоянного приношения, 
особым, заповеданным Всевышним, безболезненным способом; подробнее о шехите - см. на сайте Введение и обзор листа 
2 трактата Хуллин). 

В Йом Кипур осуществлением процедур приношения занимается коэн гадоль. А для этого он должен находиться в состоя-
нии таѓор (духовной чистоты - см. на сайте обзор листов 2 и 3). Поэтому свой день он начинает с того, что окунается в микву - 
специальный бассейн, наполненный определенным количеством Небесной, не начерпанной руками человека воды.  

Углубляясь в исследование темы, Талмуд прослеживает генетические, духовные корни традиции, которая ведется от праотцев еврейского 
народа - Авраама, Ицхака и Яакова. Стремление выполнить заповедь Всевышнего сразу же, как только появляется возможность, восходит 
к Аврааму-авину, который жил 4 тысячи лет назад. 

Талмуд отмечает, что многое в мудрости Торы с древнейших времен знакомо нашему народу. Когда евреи были в Египте, Всевышний 
сказал Моше Рабейну: «Пойдешь, соберешь ты старейшин Израиля…» (Шемот, гл. 3, ст. 16). 

Слово «старейшина» на Святом Языке - закен. Следует иметь в виду, что слова языка иврит, буквами которого Творец создавал мир, 
обязательно несут в себе и сущностное значение. Иногда - явное, иногда - скрытое. В частности, слово «закен» представляет собой 
аббревиатуру - зе кана (буквально - «это приобрел»). То есть «закен» - это человек, который приобрел мудрость Торы. 

Мудрость Торы не покидала евреев и в период их сорокалетних скитаний по пустыне. «И сказал Всевышний Моше: собери мне 70 мужей 
из старейшин Исраэля…» (Бамидбар, гл. 11, ст. 16). 

О нашем праотце Аврааме в Торе написано: «И Авраам закен…» (Берешит, 24-1). Об Ицхаке - «…закен Ицхак» (там же). О Яакове - «…И 
глаза Исраэля отяжелели от состояния зокен (от корня - закен)…» (там же, гл. 48, ст. 10). То есть глаза Яакова «отяжелели» не от старости, 
а от труда, который он вкладывал в постижение Торы. 

Авраам-авину, будучи пророком, - сообщает Талмуд, - соблюдал все законы Торы еще до того, как она была получена еврейским 
народом у горы Синай. В Торе написано: «И открылся ему (Ицхаку, сыну Авраама) Всевышний и сказал… живи на земле этой (Эрец 
Кенаан, которая потом станет Землей Израиля), и Я буду с тобой и благословлю тебя, потому что тебе и потомству твоему отдам все 
земли эти, и осуществлю клятву, которой Я клялся Аврааму - отцу твоему. И умножу потомство твое, как звезды небесные… и благословят-
ся в потомстве твоем все народы земли за то, что слушался Авраам голоса Моего и хранил ограду Мою, заповеди Мои и учения 
Мои» (Берешит, гл. 26, ст. 2-6). 

Но, быть может, речь здесь идет не о 613 заповедях, а о 7 заповедях сыновей Ноаха, данных Всевышним всему человечеству? - 
спрашивают Учителя. На заре человеческой истории, потомкам первого человека на земле, Творец заповедал знание о существовании 
Единого, Невидимого, Бесконечного Создателя - чтобы не думали они, что есть какая-либо другая сила, управляющая миром, чтобы не 
занимались аводой зарой (буквально: чужой работой), идолопоклонством. 

Любому человеку на земле запрещено брать то, что ему не принадлежит, тем более - отнимать жизнь другого человека. Муж и жена 
должны хранить верность друг другу. В обществе необходимо создать некую судебно-правовую систему, поддерживающую правопоря-
док. После Потопа к этим заповедям добавлена еще одна - запрет на употребление в пищу плоти, отрезанной от живого животного. 

Может быть, только эти заповеди соблюдал Авраам? 

Нет, - говорит Талмуд. - Известно, что Авраам делал брит-милу (обрезание), а эта заповедь не входит в число заповедей сыновей Ноаха. 

Если предположить, что Авраам-авину соблюдал только семь заповедей сыновей Ноаха (о них Творец сказал - «заповеди Мои»), да 
добавил к ним брит-милу (о ней сказано - «законы Мои»), для чего в отмеченной нами цитате слова «и учения Мои»? 

Конечно же, Авраам соблюдал все законы Торы. «Учения», вспомним, дается во множественном числе, что дает недвусмысленный намек 
на то, что нашему праотцу Аврааму были известны и понятны законы Устной и Письменной Торы (см. на сайте ответ «Авраам соблюдал 
Песах - до Исхода»). И даже - будущие постановления мудрецов. 

Это кажется странным, но мы должны помнить, что речь идет о великом пророке, сознание которого достигало высоких духовных 
миров. А в них нет ни времени, ни пространства. 

Талмуд - это интеллектуальная «машина времени», которая исследует прошлое, анализирует настоящее, приводит пророчества, 
открывающие дверь в будущее. 

В нашей традиции говорится, что в будущем все дни недели станут праздничными (подробнее - см. на сайте обзор листа 
40 трактата Сота). 

Особо еврейская традиция выделяет три праздника: Йом Кипур, Хануку и Пурим. Что их объединяет? 

Об этом и идет речь на 29-м листе. 
Авторы текста Леви Гдалевич и Элиягу Эссас 

Лист Талмуда 

Трактат Йома 

Лист№28 
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